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Когда я учился в школе, мне совсем не 
давалась геометрия. Я мог прочитать па-
раграф учебника десять раз подряд и все 
равно не врубиться в его содержание. В ми-
нувшие выходные нечто подобное случилось 
со мной снова. «Пределы новых субъектов 
Российской Федерации будут определять-
ся границами, существовавшими на день 
их образования и день принятия в состав 
РФ» — гласили сообщения информацион-
ных агентств со ссылкой на различные офи-
циальные документы. Я прочитал все эти 
документы — подписанные Владимиром 
Путиным тексты договоров, посвященные 
этому вопросу решения Конституционного 
суда — и все равно не понял, что именно в 
практическом преломлении означают эти 
фразы. Совсем отчаявшись, я решил было 
дождаться утра понедельника, когда можно 
начать бомбардировать вопросами знающих 
людей. Но потом меня осенило: не надо ни-
чего ждать, и знающие люди ничем не смогут 
мне помочь. Я очень уважаю Конституцион-
ный суд, Федеральное собрание и прочие 
российские руководящие органы. Однако в 
обозримой перспективе границы России на 
украинском направлении будут определять 
не они. Эти границы будет определять только 
ход боевых действий. 

Читайте 2-ю стр. ПОКА РЕЗЕРВЫ НА ПОДХОДЕ
Войска строят линию обороны 

и берут в союзники осеннюю 
распутицу

Ситуация в зоне спецоперации последние 
недели остается сложной. ВСУ усилили давле-
ние на ряде участков. С потерями не считаются, 
пользуются численным превосходством. Нашим 
войскам кое-где пришлось отступить. Но, как счи-
тают эксперты, «еще не вечер» и стоит подождать 
эффекта от объявленной в нашей стране частичной 
мобилизации.
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КОНСТАНТИН БОГОМОЛОВ СДЕЛАЛ 
ТЕАТРАЛЬНУЮ БОМБУ 
ДЛЯ ЛИБЕРАЛОВ И ПАТРИОТОВ
Режиссер переосмыслил 
«Оптимистическую трагедию»

НЕТ, ВЕСЬ Я НЕ УЙДУ
Вырос спрос на заморозку спермы

После объявления частичной мо-
билизации в России резко вырос спрос 
на услуги репродуктивных банков (в 
просторечье — банков спермы). И если 
раньше основными потребителями 
такой услуги были люди с теми или 
иными хроническими заболеваниями, 

то сейчас свой биоматериал на хра-
нение оставляют вполне здоровые 
мужчины, чтобы в случае чего иметь 
гарантированную возможность стать 
отцами.
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КОЛЛЕКТОРЫ ВЫХОДЯТ 
НА ТРОПУ ВОЙНЫ

Прекращение действия моратория на банкротство 
ставит должников под удар

У коллекторов и судебных приста-
вов вновь развязаны руки: с 1 октября 
прекратил действие полугодовой мо-
раторий на банкротство как юридиче-
ских, так и физических лиц, а значит, 
россиян с просроченной задолжен-
ностью опять ждет «веселая жизнь». 
Специально обученные выбиванию 
долгов люди наверняка напомнят им 
о своем существовании всеми до-
ступными способами. Но загвоздка 
в том, что сегодня на фоне падения 
доходов населения многим должни-
кам абсолютно неоткуда взять денег 
на погашение хотя бы процентов по 
кредитам. 

Мораторий был введен с 1 апреля 2022 

года постановлением правительства с це-
лью поддержки предпринимательской дея-
тельности и граждан, попавших в трудное 
финансовое положение. Суть в том, что он 
запрещал кредиторам обращаться в суд с 
заявлением о несостоятельности должника. 
Кроме того, не начислялись пени и штрафы 
за просрочку выполнения обязательств по 
договорам и несвоевременное внесение 
обязательных платежей. Теперь же этот за-
щитный зонтик убран, и людям надо при-
готовиться к звонкам, штрафам и любым 
иным формам давления. Коллекторы вновь 
обретут возможность взыскивать долги на 
основании судебных решений. Государству 
и банкам как никогда нужны деньги. 
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Для ударов по группировкам 
ВСУ помимо артиллерии 

применяются тяжелые 
огнеметные системы 

«Солнцепек». 

ДАМА ОПРОМЕТЧИВО 
ДОВЕРИЛА ЛЮБОВНИКУ 

УБИЙСТВО БЫВШЕГО МУЖА
Мужчина сдал поли-

цейским любовницу по-
сле того, как та попро-
сила подыскать убийцу 
для бывшего мужа. Тот 
прилетел в Россию ради 
разоблачения коварной 
женщины.

Как стало известно 
«МК», 38-летняя мо-
сквичка Анна (все имена 
изменены), администра-
тор стоматологической 
клиники, в конце августа 
2022 года решилась на 
радикальные меры в от-
ношении бывшего мужа 
Николая, ювелира по про-
фессии. Женщина ушла 
от него после того, как 
их отношения свелись к 
нулю, да и рукоприклад-
ство супруга тоже поспо-
собствовало. После раз-
вода их связывали двое 
детей. 

Анна уехала жить к ро-
дителям в Пушкино. Нико-
лай не мог простить оби-
ды и регулярно угрожал 
бывшей жене. Мужчина, 
находясь на родине, в Ар-
мении, продолжал нерви-
ровать Анну, не давая той 
спокойно жить. Женщина 
подала иск в суд о лише-
нии Николая родитель-
ских прав, но это только 
раззадорило папашу — он 
усилил давление. Когда 
терпеть нападки уже не 
было сил, Анна обрати-
лась к общему знакомому, 
Сергею, с просьбой найти 
убийцу для Николая. Сер-
гей был не просто другом 
— после развода Анны их 
связывали интимные от-
ношения. Но, узнав о том, 
что задумала любовница, 

мужчина заволновался. 
С одной стороны, Анна 
была ему дорога, а с дру-
гой — она втягивала его в 
тяжкое преступление. Не-
много поразмыслив, Сер-
гей решил все рассказать 
Николаю. Потенциальная 
жертва, посоветовавшись 
с адвокатом, обратилась 
в полицию. Для этого Ни-
колай даже прилетел в 
Россию. 

Сыщики провернули 
оперативную комбина-
цию. Для этого Сергей 
проинформировал Анну 
о том, что нашел подхо-
дящего киллера и пере-
дал 200 евро предоплаты. 
Вторую часть вознаграж-
дения, 100 тысяч рублей, 
предполагалось отдать 
после убийства. Опера-
тивники предоставили 
правдоподобное фото 
якобы трупа Николая и его 
паспорт, которые Сергей 
30 сентября предъявил 
Анне в качестве доказа-
тельства выполненной 
работы. После того как 
женщина расплатилась, 
ее сразу же задержали. Не 
сразу, но Анна начала со-
трудничать со следствием 
и во всем призналась.

Как сообщила помощ-
ник руководителя ГСУ СК 
РФ по Московской об-
ласти Анна Тертичная, 
женщине предъявлено 
обвинение в совершении 
преступления по статье 
«Покушение на убийство 
группой лиц по предва-
рительному сговору». Из-
брана мера пресечения 
в виде заключения под 
стражу.  

ПОЛКОВНИК ЗАСУДИЛ МВД 
ЗА ФОТОСЕССИЮ В ОТДЕЛЕНИИ 

ПОЛИЦИИ
Оспорить в суде не-

законное задержание и 
фотосъемку в отделении 
полиции решил житель 
подмосковной Балашихи. 
Полковнику юстиции в от-
ставке удалось доказать, 
что его не имели права 
снимать без письменного 
согласия. 

Как узнал «МК», 14 апре-
ля 2022 года сотрудники 
балашихинского ГИБДД 
остановили Андрея Юрье-
вича при переходе дороги 
в неположенном месте. 
Стражи порядка потребо-
вали предъявить паспорт. 
А после того как гражданин 
сообщил, что не носит с со-
бой документ, ему пред-
ложили сесть в патрульную 
машину и проехать в отдел 
полиции для установления 
личности. 

По словам мужчины, 
уже в автомобиле он об-
наружил паспорт во вну-
треннем кармане куртки 
и продемонстрировал по-
лицейским. Однако его все 
равно доставили в отдел, 
где составили протокол об 
административном пра-
вонарушении. Также со-
трудник дежурной части 
сфотографировал Андрея 
Юрьевича в профиль и ан-
фас на фоне линейки для 
фиксации роста. Затем его 
отпустили. В общей слож-
ности полковник провел в 
отделе около 40 минут.

Мужчина посчитал, что 
действия полицейских — 
принудительное препро-
вождение в отдел и фото-
графирование — являются 
незаконными, и подал иск 
в суд. Истец утверждал, 
что объективных причин 
для задержания у стражей 
порядка не имелось, так 
как он продемонстрировал 
паспорт в машине. Кроме 
того, его права нарушили, 
сделав фотоснимки.

Полковник обвинил 
МВД в кратковременном 
ограничении его свободы 

передвижения и личной 
неприкосновенности. 
Также он посчитал, что 
внесение и сохранение 
в ведомственной базе 
фотографий компроме-
тирует его, поскольку 
причисляет к лицам, по-
дозреваемым либо об-
виняемым в совершении 
преступления. Так как 
незаконные действия со-
трудников полиции при-
чинили Андрею Юрьевичу 
нравственные страдания, 
а следовательно, мораль-
ный вред, он потребовал 
компенсации за счет каз-
ны РФ в размере 3000 ру-
блей.

Однако на суде предста-
вители полиции утвержда-
ли, что истец передал им 
паспорт не в машине, а в 
кабинете дежурной части. 
Это же подтвердила виде-
осъемка из салона автомо-
биля, приобщенная к ма-
териалам дела. Поэтому 
судья не нашла оснований 
для признания незакон-
ными действий стражей 
порядка по доставке граж-
данина в отдел.

Зато суд встал на сто-
рону полковника в части 
незаконного фотографи-
рования. Это право пре-
доставлено сотрудникам 
МВД только в том случае, 
если не удалось уста-
новить личность задер-
жанного. Иначе сотруд-
ники обязаны получить 
письменное согласие на 
съемку и использование 
изображения. Такого со-
гласия от задержанного 
полицейские предъявить 
не смогли. В ходе рассмо-
трения дела установили, 
что фотографии мужчи-
ны были размещены в 
информационном центре 
оперативно-разыскной 
информации ГУ МВД РФ. 
Суд постановил удалить их 
и выплатить истцу компен-
сацию морального вреда 
в размере 1500 руб. 

ХАРЗА ВЗЯЛА ВЛАСТЬ НАД ЮНЫМ ЖЕНИХОМ 
РАДИ СОЗДАНИЯ ПАРЫ

К харзе в Московском 
зоопарке приехал жених 
— самец по кличке Мар-
вел. Претендент на лапу 
и сердце в 4 раза моло-
же избранницы, однако 
разница в возрасте не по-
мешала животным найти 
общий язык.

Как рассказали «МК» в 
зоопарке, на экспозиции 
появилась новая харза — 
это самая яркая и крупная 
куница. Молодой самец 
прибыл в столицу из Цен-
тра воспроизводства 
редких видов под Воло-
коламском, чтобы соста-
вить компанию самке по 
кличке Мирей. Зоологи 
надеются, что хищники 
смогут создать пару. 

Марвелу полтора года, 
он весит 3,5 кг. Мирей 
старше нового соседа — 
ей шесть лет, а весит она 
всего 2,6 кг. Животных 
познакомили не сразу. 
Сначала их держали по-
рознь, но при этом они 
могли видеть, слышать и 
обонять друг друга. Такое 

дистанционное знаком-
ство необходимо, чтобы 
животные привыкли к 
присутствию сородича. 
Примерно через месяц 
харз стали выпускать в 
вольер вместе: они бы-
стро нашли общий язык 
и теперь с удовольствием 
проводят время вместе.

Интересно, что домини-
рующую позицию в этой 
паре занимает Мирей, 
несмотря на то что она 
существенно меньше по 
размеру. Самка может 
выбрать любой корм и 

даже отогнать товарища 
от еды. Однако это не 
мешает им жить в мире 
и согласии. При этом 
Марвел более активный 
по части разрушения во-
льера. Сотрудники обо-
рудовали харзам очень 
продуманную «фазенду» 
с разными интересны-
ми деталями: канатами, 
пеньками, коробочками, 
подвесами и пр. Самец 
с удовольствием крушит 
эти усложнения, что явля-
ется показателем здоро-
вого интереса.

СЕРГЕЙ ШНУРОВ НЕ ЗАХОТЕЛ 
ПРОСТИТЬ СВОЕЙ КОМПАНИИ 

42 МИЛЛИОНА
Музыкант Сергей Шну-

ров пытается отсудить 
крупный долг у своей же 
компании по производству 
технической конопли. Ли-
дер группы «Ленинград» 
подал иск в Хамовниче-
ский суд столицы.

Как стало известно «МК», 
Шнуров подал иск к ком-
пании, которая в числе 
прочего занимается вы-
ращиванием технической 
конопли. Шнуров владеет 
миноритарной долей — его 
актив равен пяти процен-
там. Став одним из трех 
учредителей, Шнуров дал 
взаймы компании круп-
ную сумму денег с усло-
вием возврата до конца 
2021 года. Однако фирма 
деньги не вернула по сей 
день, что и стало пово-
дом для обращения в суд. 
Свои убытки — сам долг, 
проценты за просрочку 
погашения и расходы на 

госпошлину — музыкант 
оценил более чем в 42 млн 
рублей. Пока тяжба нахо-
дится на самом старте: 
на 28 октября в Хамовни-
ческом суде назначена 
предварительная беседа 
со сторонами. Для Шнуро-
ва это уже вторая попыт-
ка засудить собственную 
компанию. Первый иск в 
тот же суд он подал в конце 
сентября, однако пакет до-
кументов был возвращен 
истцу. Спустя всего два 
дня лидер «Ленинграда» 
предпринял вторую по-
пытку обратиться в тот же 
храм правосудия. На этот 
раз успешно. Кроме Сер-
гея Шнурова фирмой вла-
деют двое граждан России 
(у обоих по 35% уставного 
капитала) и компания с 
регистрацией на Британ-
ских Виргинских островах, 
владеющая четвертью ко-
нопляного бизнеса.

Без дорогосто-
ящего ошейни-
ка c системой 
GPS-слежения 
обнаружил 
питомца его 
хозяин 1 октя-
бря. Охот-
ничья собака 
гуляла сама по 
себе в лесном 
массиве Рузского 
района Подмосковья.

Как стало известно «МК», 
хозяин наблюдал за пере-
движениями дистанцион-
но, но в какой-то момент 
сигнал пропал. Через не-
которое время собака вер-
нулась домой. Владелец 
обнаружил, что на питомце 
отсутствует спутниковый 
ошейник. К сведению, это 
устройство (его цена до-
стигает 130 тысяч рублей) 
оборудовано так, что са-
мопроизвольное отклю-
чение исключено. Можно 

отслеживать не 
только местопо-

ложение, но и 
сердцебиение 
животного. На 
работоспособ-
ность не влия-

ют погодные 
условия, а дан-

ные обновляются 
каждые 2,5 секун-

ды. Для того чтобы 
сигнал пропал полностью, 
собака должна удалиться 
на 14 километров. 

Расстроенный хозяин 
установил, что питомец 
прошел вглубь леса 500 
метров, после чего сиг-
нал исчез — то есть кто-то 
окликнул собаку и снял 
ошейник. Мужчина от-
вергает версии о том, что 
пес мог самостоятельно 
сбросить ошейник или 
съесть его. Для выяснения 
обстоятельств пропажи он 
обратился в полицию. 

МЕЛАНОМУ СТАНУТ РАСПОЗНАВАТЬ 
ПО ФОТОГРАФИЯМ

Диагностировать ме-
ланому кожи — опасное 
онкологическое заболе-
вание, напоминающее 
большую красноватую 
родинку, — при помощи 
цифровых фотографий 
научились сотрудники и 
учащиеся Национально-
го исследовательского 
ядерного университета 
«МИФИ».

Как сообщили «МК» в 
МИФИ, работа проводи-
лась при участии врачей 
Центральной государ-
ственной медицинской 
академии Управления 
делами Президента РФ и 
Медицинского института 
РУДН. Поскольку злокаче-
ственная опухоль мела-
нома развивается из ме-
ланоцитов — пигментных 
клеток, вырабатывающих 

меланин, разработчики 
нового метода взяли за 
его основу анализ отдель-
ных мелких структурных 
элементов изображения 
большой «родинки» — ли-
ний, комков, точек, кругов 
и т.д. Цифровые деталь-
ные фотографии мела-
номы для этого вводятся 
в специальную, заранее 
«обученную» программу, 
которая и выносит «вер-
дикт». «Обучали» ее на 3 
тысячах эталонных фото-
графий, отображающих 
линии, точки и комочки 
нормальных родинок и 
злокачественных опу-
холей. Анализ изобра-
жений основывается на 
наиболее продвинутом в 
современной онкодерма-
тологии методе Киттлера, 
который предполагает 

оценку наиболее инфор-
мативных характеристик 
объекта: цвета, асимме-
трии, текстуры, формы. 

Один из авторов изо-
бретения, заведующий 
кафедрой компьютерных 
медицинских систем Ва-
лентин Никитаев, выра-
зил уверенность, что по 
мере совершенствования 
системы диагностику 
меланомы по цифровым 
фотографиям можно бу-
дет осуществлять при по-
мощи мобильного теле-
фона. Хотя, безусловно, 
окончательное решение 
будет оставаться за вра-
чом.

Новый метод диагно-
стики зарегистрирован в 
Федеральном институте 
промышленной собствен-
ности.

telegram:@mk_srochno

СПУТНИКИ ПРОГЛЯДЕЛИ КРАЖУ 
ОШЕЙНИКА С GPS-НАВИГАЦИЕЙ
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Ратифицировано единогласно.

Госдума ратифицировала дого-
воры о присоединении к России ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсонской 
областей и приняла конституцион-
ные законы о деталях переходного 

периода: по плану он продлится до 
2026 года, но полностью интегри-
роваться в российскую правовую 
и экономическую систему новые 
субъекты РФ должны к 2028 году. 

Как будет выглядеть карта России 
после этого шага ее руководства, 
до сих пор непонятно.
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Госдума ратифицировала дого-
воры о присоединении к России ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсонской 
областей и приняла конституцион-

периода: по плану он продлится
2026 года, но полностью интегр
роваться в российскую правов
и экономическую систему нов

Депутаты ратифицировали договоры 
о присоединении четырех новых 
субъектов без вопросов
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Президента в Думе 
представлял министр 

иностранных дел 
Сергей Лавров.
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Четыре подписанных в прошлую 
пятницу Владимиром Путиным 
и представителями ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской об-

ластей договора пришли в Госдуму на рати-
фикацию 2 октября — после того, как их 
признал полностью соответствующими 
Основному закону РФ Конституционный суд. 
В пакете с договорами были четыре проекта 
федеральных конституционных законов об 
особенностях переходного периода: все по 
100 с небольшим страниц текста, по форму-
лировкам и по сути похожи почти как 
близнецы-братья. Каждый потребует вне-
сения изменений в 20 действующих и при-
нятия 14 совершенно новых законов. Многие 
вопросы будут регулироваться подзаконны-
ми актами — указов президента, постанов-
лений правительства, решений федеральных 
ведомств и местных администраций пона-
добится как минимум несколько десятков. 

3 октября эти документы принимали 
депутаты. На состоявшемся до начала пле-
нарного заседания Совете Думы договори-
лись не задавать докладчикам вопросов. В 
ложе присутствовали встреченные апло-
дисментами главы Народных советов ДНР 
и ЛНР, а также заместители руководителей 
администрации Запорожской и Херсонской 
областей. Представлявший Президента РФ 
министр иностранных дел Сергей Лавров 
был краток. Происходящее назвал «логиче-
ским продолжением воссоединения русских 
земель, начатого в 2014 году», резко осу-
дил политику руководства США и Украины 
и выразил уверенность, что принимаемые 
документы «послужат на благо всего много-
национального народа нашей страны». 

В России появится четыре новых субъ-
екта: две республики (ДНР и ЛНР) и две 
области (Запорожская и Херсонская), на-
помнил г-н Лавров. Среди прописанных в до-
говорах вопросов он особо выделил вопрос 
о гражданстве жителей присоединенных 
территорий. 

Власти РФ пошли по крымской схеме. 
Как и в 2014 году, все «постоянно проживав-
шие» на территории новых субъектов на мо-
мент присоединения, а также переехавшие 
ранее оттуда в Россию, пусть и «через третьи 
страны», и их несовершеннолетние дети с 
ходу признаются гражданами РФ. Что будет с 
теми, кто бежал от военных действий в Евро-
пу или другие области Украины и до России 
не добрался? Ни в договорах, ни в законо-
проектах об этом ничего не говорится.

Согласные стать россиянами должны 
будут написать заявление о выдаче паспорта, 
пройти через дактилоскопию и фотографиро-
вание и принести присягу на верность новой 
родине. Крымчанам в свое время присягать 
не приходилось — такое требование для 
впервые получающих гражданство РФ было 
закреплено законом лишь в 2017 году. 

Отказа от гражданства Украины при по-
лучении российского паспорта не требуется. 
Но вот если новоиспеченный россиянин за-
хочет стать (или остаться, такая опция воз-
можна) региональным или муниципальным 
чиновником, судьей или прокурором — при-
дется написать бумажку о «нежелании» быть 
гражданином Украины, потому что в России 
лицам с двумя гражданствами запрещается 
занимать государственные должности даже 
самого низкого уровня. В итоге, видимо, всё 
будет примерно так, как в Крыму: Украина 
продолжит считать получивших российские 
паспорта чиновников только своими граж-
данами, а в России объявят их имеющими 
одно, российское, но по факту таковых у 
этих людей будет два.

Не желающим получать российский 
паспорт дается месяц на то, чтобы явиться 
с соответствующим заявлением и потом 
проживать дальше на территории РФ, если 
хочется, в качестве иностранцев с видом на 
жительство.

«Этого дня ждали 30 лет, давайте не 
забывать — это единственная возможность 
людям там избежать бомбежек и обстрелов», 
— сказал спикер Вячеслав Володин после 
того, как депутаты поддержали ратифика-
цию и долго стоя поаплодировали по поводу 
каждого голосования. 

Затем на трибуну поднялся Павел 
Крашенинников («ЕР») — он выступал и от 
имени президента, и от имени Комитета 

по госстроительству и законодательству, 
который возглавляет. От г-на Крашенинни-
кова ждали ответа на вопрос, который мучил 
всех прочитавших тексты принимавшихся 
документов. В каких, собственно, границах 
Россия принимает новые субъекты в свой 
состав?

В 2014 году такой вопрос не возникал: 
референдум проходил на всей территории 
автономной республики Крым в составе 
Украины, боевые действия там не шли, и 
российские войска контролировали тер-
риторию полуострова полностью. В законе 
тогда прописали, что «граница Республики 
Крым на суше, сопряженная с территорией 
Украины, является Государственной гра-
ницей РФ», а морская устанавливается на 
основании международных договоров РФ 
и норм международного права.

У ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской 
областей морских границ нет, зато там идут 
активные боевые действия, и референдумы 
прошли далеко не везде. Между тем в до-
говорах о присоединении ДНР, ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской областей говорится 
примерно то же самое: «пределы террито-
рии» субъектов «определяются границами» 
их территории, «существовавшими на день 
принятия в РФ и образования в составе РФ 
нового субъекта». Как это понимать?

Накануне зампредседателя думской 
фракции «ЕР» Дмитрий Вяткин объяснил 
«Ведомостям», что речь идет об админи-
стративных границах Донецкой, Луганской, 
Запорожской и Херсонской областей в том 
виде, в каком они образовались еще во вре-
мена СССР и сохранились в составе Украины. 
«Именно эти границы берутся за основу. 
Хотя мы понимаем, что органы власти осу-
ществляют управление и на ряде терри-
торий Николаевской области, например. В 
Запорожской же области, к примеру, часть 
территории не контролируется Россией, 
но в состав страны она вошла целиком, в 
границе области», — обратил внимание на 
некоторые нюансы депутат. О том, что речь 
идет все-таки не совсем о советских адми-
нистративных границах областей, напомнил 
с трибуны и г-н Крашенинников: 20 сентября 
власти Херсонской области присоединили 
к себе два муниципальных округа Никола-
евской области Украины — Александров-
ский и Снигиревский; там тоже проходил 
референдум… 

Но в тот же день чуть раньше пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков за-
путал всех окончательно: границы ДНР и ЛНР 
— это границы 2014 года, сказал он, то есть 
территории Донецкой и Луганской областей 

вошли в состав РФ полностью, хотя первая 
частично контролируется украинскими вой-
сками; а «что касается Херсона и Запорожья, 
мы продолжим советоваться по границам с 
населением этих областей!». Окончательная 
конфигурация, пообещал г-н Песков, «будет 
зависеть от воли людей, которые проживают 
на этих территориях», но пока проводить 
новые референдумы не предполагается. 
Уточнить что-либо он отказался… 

Между тем недавно в Госдуму были 
внесены единороссами поддержанные 
правительством законопроекты, которые 
предлагают считать изображение в соцсе-
тях, на плакатах, футболках или в книге «не-
правильной» карты России экстремизмом и 
наказывать в административном порядке.

Новые россияне получат право на пен-
сионные гарантии, бесплатное медицинское 
обслуживание и образование по российским 
правилам. В российскую армию жителей 
регионов начнут призывать с 2023 года, на-
родная милиция войдет в состав Вооружен-
ных сил РФ и прочих военных структур. До 
1 июня 2023 года там должны быть созданы 
органы исполнительной власти и муниципа-
литеты, ДНР и ЛНР смогут направить в Совет 
Федерации по два своих представителя, а 
Запорожская и Херсонская области пока по 
одному — своих парламентов там нет, да и 
вообще всем руководит военно-гражданская 
администрация. Выборы в региональные 
парламенты намечены на  следующий сен-
тябрь. Выборы глав регионов — тоже; пока 
руководить всем станут назначенные пре-
зидентом временно исполняющие обязан-
ности. Вплоть до 2028 года на территории 
новых субъектов будут действовать специ-
альные режимы градостроительной деятель-
ности. И т.д., и т.п.

Финансово-экономические обоснования 
к законопроектам утверждают, что «дополни-
тельных бюджетных ассигнований федераль-
ного бюджета» на все вышеперечисленное 
не потребуется. Но до 1 января 2026 года, 
на переходный период, федеральный центр 
будет «оказывать финансовую поддержку 
ДНР за счет средств федерального бюдже-
та», а правительство получает право вносить 
изменения в роспись бюджетных расходов 
самостоятельно, не спрашивая парламент, 
«в пределах общего объема» заложенных 
в бюджете средств. Речь, видимо, пойдет 
о перераспределении расходов в пользу 
новых регионов. 

Договоры и законы 4 октября рассмо-
трит Совет Федерации. После подписи пре-
зидента они вступят в силу.

Марина ОЗЕРОВА.

Министр финансов Антон 
Силуанов не раскрыл объем 
расходов на присоединенные 
территории
Глава Минфина Антон Силуанов, 
выступая в Совфеде, назвал ин-
теграцию ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областей одним из 
приоритетов бюджета 2023 года. Не-
обходимые ресурсы, по его словам, 
предусмотрены как на обеспечение 
социальных стандартов, которые 
действуют в РФ, так и на восстанов-
ление экономик новых субъектов. 
Глава Совфеда Валентина Матвиенко 
уточнила, что миллионы новых граж-
дан России получат все социальные 
выплаты и льготы.

В понедельник в Совете Федерации про-
шло первое публичное обсуждение проекта 
бюджета 2023–2025 годов. Антон Силуанов 
отметил, что правительство исходит из базо-
вого прогноза, который предполагает выход 
на увеличение реальных доходов населения 
уже в следующем году, а на устойчивый рост 
ВВП — в 2024 году. При этом перестройка 
экономики в связи с новыми вызовами и санк-
циями потребует увеличения фискальной 
нагрузки на бизнес. Хотя экспорт нефти, газа, 
угля и удобрений заметно сократился, высо-
кие мировые цены на эту продукцию, считают 
в Минфине, позволяют изъять избыточные 
доходы у производителей. Силуанов заве-
рил, что по углю и удобрениям увеличение 
нагрузки будет носить временный характер. 

Однако опыт подсказывает, что всерьез это 
обещание воспринимать не стоит: напри-
мер, российских металлургов, несмотря на 
изменение конъюнктуры, от повышенных 
обязательств перед бюджетом никто осво-
бождать не стал. 

По словам главы Минфина, изъятие из-
лишков у экспортеров «никак не скажется на 
самих компаниях», однако позволит привлечь 
в казну порядка 1 трлн руб. В целом поступле-
ния бюджета в 2023 году ожидаются на уровне 
26 трлн руб. В 2024–2025 гг. доходы, как от-
метила зампредседателя Счетной палаты 
Галина Изотова, в номинальном выражении 
останутся стабильными, но в реальном «к 
сожалению, снизятся» — с 19% до 16% ВВП. 

Изотова осторожно указала чиновникам на 
избыточный оптимизм, проявленный при 
работе над бюджетом. Главным драйвером 
экономики правительство называет активный 
потребительский спрос, однако, по мнению 
Счетной палаты, существуют весомые риски, 
что указанные на бумаге показатели роста 
спроса (с 2,6% в 2023 г. до 3,1% в 2025 г.) 
не будут достигнуты в реальной жизни. Как 
ранее отмечал ЦБ, россияне на фоне СВО 
перешли к сберегательной модели поведе-
ния и пока не демонстрируют желания эту 
модель менять. 

Глава РСПП Александр Шохин в свою 
очередь упрекнул кабмин в дефиците публич-
ности: о некоторых фискальных новациях 
бизнес узнал только сейчас — никаких пред-
варительных обсуждений с предпринимате-
лями не было. «Проект бюджета предусматри-
вает изменение принципа расчета страховых 
платежей. На этот счет были определенные 
договоренности, но теперь они не соблюда-
ются», — посетовал Шохин, указав, что в ряде 
компаний платежи могут вырасти на 3–5% 
от фонда оплаты труда. Это повлияет на на-
лог на прибыль и, следовательно, на доходы 
регионов. Еще одна претензия к бюджету 
— его растущая закрытость. Выступавшие 
на слушаниях жаловались, что отчетность 
Минфина носит «менее равномерный и пол-
ный характер, чем раньше», а секретность 
распространяется на информацию, без зна-
ния которой трудно оценивать ситуацию и 
принимать эффективные управленческие 
решения. 

Самая главная тайна, которая, по идее, 
тайной быть не должна, — это объем расходов 
на присоединенные территории. Антон Силуа-
нов назвал интеграцию ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областей одним из главных при-
оритетов бюджета наряду с выполнением со-
цобязательств, технологическим развитием, 

обеспечением боеспособности армии и рас-
ширением инфраструктуры. «Бюджет должен 
гарантировать выполнение всех социальных 
обязательств государства перед гражданами, 
включая индексацию пенсий, пособий, соци-
альных выплат, МРОТ, а также различных мер 
поддержки семей с детьми. При этом нужно 
учитывать образование в составе РФ четырех 
новых субъектов, в которых проживают мил-
лионы людей — граждан России, имеющих 
полное право на все социальные льготы и 
выплаты», — заявила Матвиенко, также не 
уточнив конкретные параметры поддержки. 
(По другим субъектам такой секретности нет: 
так, например, регионы ДФО в предстоящую 
трехлетку, по словам Силуанова, получат из 
бюджета 157 млрд руб.) Министр озвучил 
среднюю пенсию в РФ после запланирован-
ной кабмином индексации, на которую, по 
всей видимости, смогут рассчитывать жители 
присоединенных субъектов: это 21 862 руб. в 
месяц. Размер маткапитала в 2023 году со-
ставит 622 тыс. на первого ребенка и 822 тыс. 
руб. на второго. Также правительство вводит 
универсальное пособие для малоимущих 
семей с детьми и беременных — очевидно, 
что эта выплата будет востребована на новых 
территориях. 

Глава Минфина дал понять, что на воз-
вращение открытости бюджета пока рас-
считывать не приходится. Более того, прави-
тельство рассчитывает сохранить те особые 
полномочия, которые оно получило после 
начала СВО и санкций. К таким полномочиям, 
в частности, относятся снятие ограничений 
на траты из резервных фондов, возможность 
вносить корректировки в уже принятый бюд-
жет без согласования с парламентом, а также 
принимать решения о наращивании дефицита 
и долга в связи с расходами на «новые гео-
политические задачи». 

Елена ЕГОРОВА. 
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА
NON-STOP

Визажист из Лос-Анджелеса Влада 
Хаггерти получила популярность 

благодаря своим потрясающим навыкам деко-
рирования губ. «Разрисовывание губ — новая 
ниша, тут так много возможностей для творче-
ства. Кроме того, это мой собственный вид ме-
дитации, утомительная работа по созданию ри-
сунка для губ позволяет моему разуму 
расслабиться», — говорит она. 

КАДР

БОГЕМА

СТАТИСТИКА

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ПРОДЮСЕР РАСКРЫЛ ОБСТОЯТЕЛЬСТВА 
ПРОПАЖИ КОНСТАНТИНА ЛЕГОСТАЕВА

ЛЮБИТЕЛЮ САФАРИ ГРОЗИТ 7 ЛЕТ ТЮРЬМЫ

В воскресенье в Сети по-
явилась информация, что 
в Сочи бесследно пропал 
бывший участник «Фабри-
ки звезд-5» Константин 
Легостаев. Он работал на 
съемках видеоклипа и после 
первого съемочного дня 
вместе с подругой отправил-
ся на пляж. Здесь Константин 
решил один поплавать, а 
затем пропал. Его искали всю 
ночь и все утро. И таки обна-
ружили — живым. Продюсер 
Сергей Дворцов прокоммен-

тировал ситуацию: «Я был на 
связи с Олесей — его близ-
кой подругой, которая с ним 
поехала в Сочи. Мы всю ночь 
с ней общались. Она была в 
шоке. А примерно час назад 
она мне скинула голосовое 
сообщение, в котором ска-
зала, что не может говорить, 
потому что находится в СК. Я 
не могу понять, что произо-
шло. С одной стороны, это 
может быть пиар-ходом, 
потому что все в Сочи на ушах 
стояли, были подключены во-

долазы, МЧС. Но, насколько я 
его знаю, он о таком жестком 
пиаре никогда не задумы-
вался. Хотя у него мысли о 
смерти были постоянно, и он 
не боялся ее».

Житель Татарстана попытался провезти 
в Казань останки африканского льва на 1 
млн рублей. Любителя сафари задержали 
местные таможенники. 
В двух чемоданах лежали 177 когтевых 

фаланг и 6 клыков вымирающего вида 
хищника. Задержанный прилетел в Татар-
стан из Аддис-Абебы (Эфиопия) транзитом 
через ОАЭ. На таможенном контроле выбрал 
«красный» коридор, подал необходимые 
документы, в том числе разрешение СИТЕС, 
ветеринарный и фитосанитарный сертифика-
ты, выданные в Зимбабве. 
Но во время проверки выяснилось, что вместе 
с задекларированными костями убитых 
животных находилась запрещенка. Эксперты 
установили, что это останки пантеры и под-
вида африканского льва. На мужчину завели 
уголовное дело по статье «Контрабанда стра-
тегически важных товаров и ресурсов в круп-
ном размере». Ему грозит до 7 лет тюрьмы.

САМЫЕ МНОГОЧИСЛЕННЫЕ ЖИВОТНЫЕ НА ПЛАНЕТЕ
Домашние свиньи

Домашние овцы

Собаки

Домашние козы
Кролики

Кошки

Буйволы

По данным ООН, к 15 ноября численность людей на Земле достигнет 8 млрд.

1 млрд

1 млрд

0,9 млрд
0,9 млрд

0,7 млрд

0,6 млрд
0,2 млрд

КУЛЬТУРА

В МОСКВЕ ПРЕДСТАВЛЕНА ОБЪЕМНАЯ СКУЛЬПТУРА ЕСЕНИНА
На территории Московского госу-
дарственного музея Сергея Есенина 
появилась скульптура поэта в допол-
ненной реальности. Событие приурочено 
к 127-летию со дня рождения великого 
русского поэта. «Мы много сил вкладываем в 
то, чтобы было ярко, интересно, и сейчас вы 
можете наблюдать это чудо, которое я решил 
подарить музею в день рождения поэта, — 
сказал на церемонии открытия автор произ-
ведения Антон Лебедев. — Наш Есенин не 
простой. Если навести смартфон на QR-код, 
скульптура «оживает», становится объемной 
и Есенин начинает читать стихи». Директор 
музея Светлана Шетракова добавила, что на 
его территории планируется обустройство 
квартала поэтов. А в экспозиции посетите-
ли увидят стул, на котором сидели Есенин 
и Маяковский, сундук, которого касался 
Есенин, журналы и архивные фотографии, 
автографы и публикации.

НУМЕРОЛОГИЯ

ОТКРЫЛИСЬ МИСТИЧЕСКИЕ ПОДРОБНОСТИ 
ГИБЕЛИ СЕРГЕЯ ПУСКЕПАЛИСА 
Две недели назад по 
дороге из Ярославля в 
Москву погиб известный 
актер и режиссер Сергей 
Пускепалис. Но только 
сейчас заговорили о мисти-
ческих совпадениях этой 
трагедии. Первое совпа-
дение: все участники этой 
трагедии — Сергей Пускепа-
лис, водитель Александр Си-
ницын и водитель фуры, под 
которую на скорости влетела 
бронированная машина Пу-
скепалиса, оказались одного 
года рождения — 1966-го. 

(Пускепалис и Синицын 
погибли на месте, водитель 
фуры до сих пор находится 
в реанимации.) Мало того, 
друг Сергея, который ждал 
его в городе Петровское, 
что между Ярославлем и 
Переславлем-Залесским и 
который должен был пере-
сесть в машину Пускепа-
лиса, чтобы ехать с ним 
дальше в Москву, оказался 
тоже 1966 года рождения. 
Совпадение второе — о 
нем в окружении Сергея 
Пускепалиса припомнили 

после трагедии на дороге. 
У артиста было два лучших 
друга, и оба в разное время 
тоже погибли в дорожно-
транспортных происшестви-
ях. Он стал третьим.

ЭКОНОМИКА

СБЕРЕЖЕНИЯ РОССИЯН И СПЕЦОПЕРАЦИЯ

Источник: ВЦИОМ
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С точки зрения нынешнего рос-
сийского законодательства на 
момент 3 октября 2022 года 
(важное уточнение по нынешним 

временам, когда все очень быстро течет и 
очень быстро меняется) город Николаев — это 
часть территории Украины. Но разве можно 
представить себе Новороссию без Николае-
ва? Николаев — город, основанный по приказу 
первого (и единственного) генерал-
губернатора Новороссии князя Григория По-
темкина. Николаев — город русской воинской 
славы. Николаев — город, большая часть на-
селения которого говорит по-русски. В самом 
начале специальной военной операции бои 
за этот областной центр велись уже в преде-
лах городской черты. Однако в конечном итоге 
Николаев пока так и остался под контролем 
официального Киева. Но можно ли себе пред-
ставить, что Владимира Путина устраивает 
такая ситуация? Конечно, нельзя. 

Еще на прошлой неделе гуру российской 
политической аналитики Евгений Минченко, 
опираясь на программную статью главко-
ма ВСУ Валерия Залужного, сделал очень 
убедительный прогноз целей и задач двух 
сторон конфликта. Вот хотелки официального 
Киева: «Операция по захвату Крыма и массо-
вые обстрелы территории РФ на глубину до 
тысячи километров, чтобы жители России 
почувствовали тяготы войны, нанести удар 
не по армии, а по «глубинному народу». Для 
этого им нужны дальнобойная артиллерия 
НАТО и соответствующие снаряды, а также 
продолжение тренинга и финансирования ча-
стей ВСУ. При этом удар тактическим ядерным 
оружием со стороны России для украинских 
властей представляется благом, поскольку 
позволит превратить Россию в страну-изгоя 
и обеспечить ее транспортную блокаду». 

На какие меры пойдет Москва, чтобы 
предотвратить этот кошмарный сценарий? 
Снова цитирую Евгения Минченко: «Пол-
ное овладение территориями Запорожской 
и Донецкой областей, отрезание Украины 
от Черного моря, овладение Николаевом, 
Одессой, Днепром, Кривым Рогом... Захват 
Киева и повторное введение российских во-
йск со стороны Белоруссии рассматриваются 
уже как опция. Впрочем, если речь идет о 
предотвращении возможности обстрела Бел-
города, то Харьков становится неизбежной 
целью для российских войск. В общем, пока 
базовым сценарием разрешения конфликта 
для обеих сторон является рецепт «железом 
и кровью». 

Если я хотел бы поспорить с чем-то из 
приведенных выше прогнозов, то только со 
словом «пока» из предыдущего предложе-
ния. Рецепт «железом и кровью» — это един-
ственный базовый сценарий разрешения 
конфликта. В день торжественной речи Путина 
в минувшую пятницу ничего не закончилось. 
30 сентября — это лишь еще одно из начал 
конфликта, который по-любому перекроит 
геополитическую карту Евразии. На этом 
пока (в данном контексте слово «пока» вполне 
уместно) можно ставить точку? Не совсем. Я 
уже не раз цитировал свой любимый анекдот: 
«Оптимист в России изучает английский, пес-
симист — китайский, а реалист — автомат 
Калашникова». Все сбылось. Поэтому пред-
лагаю несколько модернизировать эту шутку, 
окончательно убрав из нее все юморные эле-
менты: реалистично мыслящие политические 
аналитики в России должны изучать опыт 
прекращения конфликта на Корейском по-
луострове в 1953 году. 

Этот трехлетний конфликт был завер-
шен подписанием соглашения о перемирии 
и прекращении огня — не мирного договора. 
Две Кореи — одна со столицей в Пхеньяне, 
другая со столицей в Сеуле — по-прежнему 
не признают законность существования друг 
друга. Два государства разделяет не грани-
ца, а демаркационная линия, фиксирующая 
позиции сторон на момент подписания до-
говоренности о прекращении огня. Логика 
подсказывает: реальные границы России 
на украинском направлении будут зафикси-
рованы очень схожим образом. Но до этого 
момента пока (и снова слово «пока» здесь 
совершенно уместно) еще очень далеко. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

БЮДЖЕТНЫЕ ТАЙНЫ И НАДЕЖДЫ
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НЕТ, ВЕСЬ 
Я НЕ УЙДУ
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Услуга по криоконсервации 
спермы предлагается в нашей 
стране уже не первое десяти-
летие, и чаще всего ей пользо-

вались люди, которые рисковали потерять 
свой репродуктивный потенциал из-за со-
стояния здоровья (например, перед началом 
курса агрессивного лечения, в том числе 
химиотерапии). Кроме того, к биострахова-
нию своей репродуктивной функции при-
бегали люди, имеющие цель стать отцами 
ближе к старости. Еще одну группу пациентов 
составляли мужчины, работа которых свя-
зана с вредными условиями труда, которые, 
в свою очередь, могут повлиять на качество 
спермы. Современные технологии позволя-
ют бесконечно долго сохранять заморожен-
ные в жидком азоте при температуре –196 
градусов клетки. После разморозки сперма 
сохраняет свои репродуктивные свойства 
— воспользоваться ей по прямому назначе-
нию можно и через 10 лет, и через 100.

Однако объявление частичной моби-
лизации неожиданно оживило этот рынок. 
В организации, где можно оставить свою 
сперму на хранение практически без ограни-
чения срока давности, потянулись здоровые 
мужчины, которые по критериям отбора 
могут быть мобилизованными.

Как рассказал «МК» эксперт Автандил 

Чоговадзе, спрос вырос если не на поря-
док, то раз в пять: «Раньше к услугам по 
криоконсервации спермы у нас прибегало в 
среднем 20–25 пациентов в месяц, а сейчас 
— в день до десяти человек. Как минимум 
из-за стресса сперматогенез угнетается, и 
возможность его восстановления зависит от 
индивидуальных особенностей человека, 
причем, в какие сроки это может произой-
ти, непонятно. В том числе сперматогенез 
может быть утрачен в силу разных причин: 
травм, ранений, серьезных осложнений со 
здоровьем. Ну и понятно, что человек может 
банально погибнуть. А хранение спермы 
— возможность гарантировать, что муж-
чина сможет стать отцом в будущем: и если 
вернется, но потеряет фертильность, и если 
погибнет. В последнем случае женщина 
сможет воспользоваться генным материа-
лом. В России это несколько сложно с точки 
зрения наследуемости биоматериала, но 
тем не менее прецеденты есть, и это нор-
мальная практика. А в мире такое широко 
распространено. Например, в армиях Из-
раиля и США каждому военнослужащему 
перед отправкой в зону боевых действий 
предлагается сохранить свой биоматериал, 
в том числе женщинам-военнослужащим 
предлагается сохранить яйцеклетки».

Эксперты отмечают, что для того, что-
бы не иметь никаких проблем с законом, 
мужчина должен оформить нотариальную 
доверенность на жену или любимую женщи-
ну. Сейчас это сложно: к нотариусам также 
выстроились гигантские очереди. 

Тем временем различные клиники даже 
стали предлагать специальные акции для 
тех, кто подлежит мобилизации. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Спрос на долгосрочную аренду 
квартир падает
На фоне текущих событий появи-
лась информация от агентств не-
движимости о постепенном сни-
жении спроса в крупных городах 
на долгосрочную аренду жилья. 
Спроса нет — значит, цену хозяева 
вынуждены снижать. Сейчас сдаю-
щим квартиры в аренду не до жиру, 
быть бы живу: риелторы советуют 
не капризничать в отношении по-
тенциальных жильцов и «брать» тех, 
кто есть. «МК» поговорил с риелто-
рами, а также с обеими сторонами 
— сдающими жилье и снимающи-
ми — о ситуации на рынке аренды 
недвижимости. 

В конце сентября в крупнейших городах 
средние ставки на однокомнатные квартиры 
сократились на несколько процентов, а спрос 
упал на 15%. Агенты по работе с недвижимо-
стью, которых мы опросили, подтвердили эту 
информацию. 

— Спрос на аренду жилья в Москве и 
области снизился, и вслед за спросом сни-
жаются цены; мы это наблюдаем на своих 
объектах последнюю неделю, — рассказала 
«МК» риелтор Елена Толстикова. — Если цены 
на продаваемые квартиры («вторичка») начали 
снижаться бурными темпами сразу с 21 сен-
тября, то спрос по аренде начал проседать 
спустя неделю, начиная с 28-го. 

Для наглядности возьмем изменения 
по двум объектам в Подмосковье. 15 сен-
тября однокомнатная квартира в хорошем 
состоянии была выставлена за 30 тыс. руб. 
Сейчас жилье рекламируется за 28 тыс. руб., 
но интереса нет совсем. «Чтобы ее сдать, мы 
рекомендуем снизить цену до 26 тыс. руб. и 
ниже», — говорит риелтор. 

— Следует или снижать цену, или просто 
принимать тех, кого они раньше не принимали, 
— продолжает Елена Толстикова. — Все хоте-
ли бы славян, без животных, многие без детей 
и т.д. Но сейчас спрос в основном от граждан 
Узбекистана, Кыргызстана и других госу-
дарств, хотя он тоже стал чуть поменьше. 

   Что касается Москвы, то есть такой 
пример: на улице Поварской, в самом центре, 
люди год назад выставили двухкомнатную 
квартиру (без мебели) за 60 тыс. руб., и тогда 
последовал шквал звонков. А сейчас, когда 
хозяева снова решили сдать ее за ту же цену 
— с трудом нашлись клиенты, которые согла-
сились снимать ее лишь за 50 тыс. руб.   

— На рынке недвижимости все открыто 
и понятно, все логично: чем меньше спрос, 

тем больше появляется предложений, а цены 
снижаются, — резюмирует агент. 

Тем же, кто сдал жилье раньше по более 
высокой цене, следует быть готовым к тому, 
что жильцы, увидев окружающую обстановку, 
вполне могут потребовать понизить плату.

Зато москвичи, располагающие сред-
ствами, на этом фоне спешат перебраться 
поближе к центру. 

— Я надеюсь на этой «волне» улучшить 
жилищные условия — переехать со своей се-
мьей (у нас трое детей) максимально ближе к 
центру в четырехкомнатную квартиру, а свою 
«трешку» в Бутове сдам, — поделился с «МК» 
москвич Дмитрий. — У нас большая квартира 
в элитном доме в парке в Южном Бутове. Но 
нам хотелось бы жить в центре, чтобы друзья 
и родственники чаще до нас добирались: мы 
далеко от них оказались. 

27-летнего айтишника Александра, ко-
торый переехал в столицу год назад, тоже 
нынешний тренд с ценами обрадовал:  — Я 
переехал год назад один, снял «однушку» 
за 40 тыс. руб. За это время перевез свою 
девушку из родного города сюда, и уже этой 
весной планировал переезд на просадке цен 
на сдаваемые квартиры из-за объявления 
СВО, и был согласен даже потерять депозит, 
но цены стабилизировались быстрее, чем я 
решился. А сейчас у меня договор на «од-
нушку» не продлен, и я как раз переберусь 
ближе к центру, где работаю. Падение цен 
мне как раз на руку. Сейчас я рассматриваю 
2-комнатную квартиру за те же деньги, что 
раньше снимал «однушку». 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

С началом частичной мобилизации 
в России жители Москвы и других 
городов-миллионников начали за-
мечать трудности с курьерской до-
ставкой: заказы порой выполняются 
дольше обычного, иногда система 
не сразу находит исполнителя. Чаще 
всего это связывают либо собствен-
но с мобилизацией, либо с отъездом 
на родину трудовых мигрантов, ра-
ботавших в доставке. Есть ли дефи-
цит курьеров и если есть, с чем он 
связан, — выяснял «МК». 

О сбоях в курьерской службе сообщали 
после 21 сентября клиенты сервисов доставки 
продуктов и ресторанной еды, а также заказ-
чики служб доставки из небольших интернет-
магазинов. В частности, один из магазинов 
запчастей для ретроавтомобилей сообщил, 
что вынужден из-за трудностей с курьерской 
службой переносить сроки доставки деталей 
на сутки. 

— Несколько дней назад видела посты 
в соцсетях о том, что повсюду стоят невос-
требованные прокатные электросамокаты, 
— рассказывает Нина, жительница Тверского 
района. — Только подумала, что туда и дорога 
«глобалистскому» бизнесу, как сама с этим 
столкнулась: долго не находился курьер для 
доставки готовой еды. Я была голодная, но 
с боевым настроем: наконец-то кончилась 
«соевая эпоха» таких сервисов! Впрочем, в 
конце концов курьера удалось найти — одного 
там, где раньше было с десяток.

Официально службы курьерской достав-
ки проблемы отрицают. «Мы не ощущаем в 
данный момент нехватки курьеров, — рас-
сказали «МК» в одной из универсальных служб 
доставки «от двери к двери». — Количество 
курьеров, сотрудничающих с нашей компани-
ей, в сентябре сопоставимо с прошлогодними 
значениями». 

При этом представитель службы пояс-
нил, что у них весьма свободный график для 
«партнеров»-курьеров: доставлять заказы 
люди могут в любое удобное для них время. 
А это, кроме всего прочего, значит, что могут 
найтись такие временные промежутки, когда 
всем курьерам захотелось отдохнуть. Напри-
мер, в дождь или поздним вечером...

Не случайно, кстати, о дефиците курьеров 
в Москве начинают говорить каждую осень. 
Так, крупные службы доставки сообщали о 
нехватке персонала и в 2020-м, и в 2021 годах. 
Это явление связывают с сезонным (начина-
ются дожди и холода) спросом на услугу. 

А в августе этого года, например, говори-
ли об обратном явлении: на курьеров в Москве 
снизился спрос. Согласно статистике одного 
из крупных кадровых порталов, с января по 
июль 2022 года число вакансий в этой сфере 
снизилось на 12%. Впрочем, другие отрасли, 
по данным этой же площадки, упали еще 
сильнее — например, общепит потерял 30% 
вакансий. 

Компании менее активно, чем раньше, 
повышают тарифы для курьеров: так, один из 
крупных операторов отрасли повысил зарплату 
за полгода с 55 до 60 тысяч рублей, тогда как 
годом ранее рост составил 10 тысяч рублей, 

а не пять. Правда, «на круг», как утверждают 
представители доставщиков, курьер зараба-
тывает очень неплохо: около и даже больше 100 
тысяч рублей, автокурьеры еще больше. 

— Формально немного повысили, но 
штрафуют больше, так что на руки получа-
ешь либо столько же, сколько раньше, либо 
меньше, — рассказал «МК» Алмаз, курьер 
по доставке готовой еды. — Еще отдельный 
факт, что раньше давали чаевые, сейчас уже 
год как почти нет. Заказ уже оплачен либо 
платят по карточке.

Тем не менее нехватки рабочих рук сей-
час, как говорит курьер, не ощущается. Да, 
некоторые из курьеров-мигрантов уехали из 
России по разным причинам, но вместо них 
в доставку идут их коллеги, например, со 
строек. Работа по доставке тоже на открытом 
воздухе, но не такая тяжелая, а оплачивается 
подчас лучше. 

В крупной службе доставки еды «МК» 
сообщили, что в нынешних условиях готовы 
делать ставку на тех, кто уж точно есть в стра-
не и в городе, — старшеклассников и студен-
тов. «У нас есть специальные программы для 
молодых, есть гибкий график и возможность 
сочетать работу с учебой, — подчеркнули в 
сервисе. — Поэтому не должно возникнуть 
проблем». 

А вот другой «кадровый ресурс» — бездо-
мные и нуждающиеся люди — для доставки не 
подойдут, уверена основательница проекта 
«Ночлежка» Дарья Байбакова. Общественни-
ца заявила журналистам, что «после жизни 
на улице очень трудно выполнять тяжелую 
физическую работу — у людей первое время 
просто нет сил».

Таким образом, скорее всего без уже 
привычных услуг курьеров мегаполисы вряд 
ли останутся. Однако в неудобное время суток 
или в непогоду найти свободного доставщика 
будет — а похоже, что и уже становится — за-
нятием, требующим удачи. 

Антон РАЗМАХНИН.

Что совершил новый 
нобелевский лауреат: 
«Искал крупинки в темной 
комнате»
Генетическое исследование челове-
ческих предков привело к Нобелев-
ской премии-2022 шведского био-
лога Сванте Паабо. Побеседовав с 
российским генетиком и антрополо-
гом, занимающимся популяционной 
генетикой человека, Еленой Бала-
новской, мы узнали, в чем именно 
состоит вклад Паабо, есть ли в его 
триумфе вклад российских ученых?

Свою работу по секвенированию (рас-
шифровке) ДНК древних людей Сванте Паа-
бо начал почти полвека назад, когда еще не 
существовало расшифровки полного генома 
человека. Первый генетический материал он 
извлекал из древнеегипетских мумий, потом 
стал работать с костными материалами не-
андертальцев. Древние останки — трудный 
материал для работы с ДНК, которая, как пра-
вило, бывает в них повреждена. Но генетик, 
предприняв много сотен попыток, все-таки 
добился результата, в который мало кто верил: 

в 2010 году он «собрал» первый полный геном 
неандертальца, что впоследствии позволило 
понять, что мы унаследовали некоторые гены 
этого нашего «дальнего родственника».

Когда в России, в Денисовой пещере 
на Алтае, были найдены кости древнего че-
ловека, наши археологи отправили Сванте 
Паабо частички фаланги мизинца 9-летней 
девочки, жившей 48–50 тыс. лет назад. И он 
доказал с помощью доступных в то время тех-
нических средств, что российские археологи 
обнаружили в древней пещере совершенно 
новую ветвь на родословном древе человека 

— денисовского человека (Денисовой пещера 
была названа в честь старообрядца Диони-
сия, жившего в ней отшельником в XVIII веке). 
Позже ученые сделали вывод о том, что в 
этой пещере жили и неандертальцы, и они 
могли пересекаться с денисовцами, и даже 
скрещиваться с ними, а также с древними 
представителями человека разумного. 

— В работе Сванте Паабо по исследо-
ванию ДНК древних гоминид подкупает то, 
что он взялся за нее до наступления «полно-
геномной эры», — говорит Елена Баланов-
ская. — В тех условиях искать гены в древних 
останках было сродни тому, что искать от-
дельные крупинки в большой темной комна-
те, освещая ее лучом фонарика. Меня также 
поразило то, что он смог выделить следы 
ДНК денисовцев не только в костях, но и 
в геологических отложениях (!) Денисовой 
пещеры. Они брались на исследование для 
получения более объективной выборки об-
разцов ДНК. На секвенирование всех этих об-
разцов было потрачено очень много средств 
и сил. Но в целом хотелось бы отметить, что 
Нобелевская премия, присужденная Сванте 
Паабо, является признанием заслуг большой 
группы ученых из разных стран, работающих 
для того, чтобы обнаружить генетическую 
память о событиях истории человечества. 
Важно, что и в России такие исследования 
набирают силу. Так что эту награду можно 
считать наградой всем, изучающим древнюю 
ДНК человека.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Слухи о перевороте в Китае и аресте Си 
Цзиньпина оказались сильно преувеличены. 
По окончании недельного карантина после 
поездки в Казахстан и на саммит ШОС в 
Узбекистан Председатель Си объявился на 
очередном мероприятии в Пекине. Как гово-
рится, «ложечки нашлись, но осадок остался». 
В чем же причина эффективности наглой 
дезинформации, которая выделяется даже в 
наше славное время фейков и хайпов? Ведь 
она прокатилась по информпространству 
многих стран мира, включая и сам Китай. Мне 
кажется, что единого ответа на этот вопрос 
нет: причины разные для разных сегментов 
этого пространства. 

Возьмем для начала собственно Ки-
тай. В нем за неполные 40 лет дважды пре-
ждевременно смещали главу Компартии, 
ее генерального секретаря. Первый раз это 
случилось в 1987 году с Ху Яобаном. Воз-
главлявшего КПК с 1980 года деятеля в дни 
Праздника Весны (Нового года по лунному 
календарю) пригласили на чаепитие к Дэн 
Сяопину. Все происходило в квартале быв-
шего Императорского дворца под названием 
Чжуньнаньхай, где высшие руководители 
КПК и КНР живут и работают со времени 
бескровного захвата Пекина в 1949 году. 
«Молодого» (всего 72 года) генсека под-
жидали «великие старцы», рулившие еще 
при Мао Цзэдуне, свергавшие еще «банду 
четырех» и выдвигавшие Дэн Сяопина на 
вершину власти. Чэнь Юнь, Бо Ибо, Пэн Чжэнь 
и сам Дэн Сяопин обвинили Ху Яобана в по-
такании интеллигенции и молодежи, вот уже 
не первый месяц устраивавших митинги и 
демонстрации под лозунгами «Даешь демо-
кратию!», «Даешь свободу!», «Даешь права 
человека!». Нетерпимым вольнодумством 
было названо намерение ввести возрастной 
ценз в 60 лет для высших руководителей. 
В защиту выступил только Си Чжунсюнь, 
отец Си Цзиньпина. От «молодого человека» 
потребовали «самокритики» и Ху Яобан по-
корно подал в отставку. Генеральным секре-
тарем ЦК КПК стал Чжао Цзыян, занимавший 
тогда пост премьера Госсовета КНР (главы 
правительства).

Но печальная судьба постигла и этого 
выдвиженца Дэн Сяопина. Чжао Цзыян был 
единомышленником Ху Яобана и пытался 
совместить в стране экономические и по-
литические реформы. На самом деле обоим 
реформаторам сочувствовал и сам «архитек-
тор реформ и открытости». Он не позволил 
добить Ху Яобана и выбрал тому на смену еще 
одного сторонника всесторонних реформ. 
Но он опасался слишком быстрых перемен, 
старался оградить «старую гвардию» и их 
многочисленных родственников, крепко 
впившихся зубами в пирог собственности 
и власти. Задуманные реформы не были 
реализованы, экономика была на пределе, 
недовольство в обществе росло угрожающи-
ми темпами. На этом фоне в апреле 1989 года 
от инфаркта прямо на пленуме ЦК умер Ху 
Яобан. Уже на следующий день на площадь 
Тяньаньмэнь потянулись студенты и рабочие. 
Они возлагали белые траурные венки к мону-
менту народным героям, писали «дацзыбао», 
читали стихи и воззвания. После больших 
арестов и небольшого затишья протесты воз-
обновились, а вмещающая миллион человек 
площадь Тяньаньмэнь стала заполняться 
манифестантами. 

Не исключено, что протесты направля-
лись из-за кулис Чжао Цзыяном. Действуя 
через своих помощников и сделавших за 
годы правления Ху Яобана карьеру партий-
ных, военных и университетских «кадровых 
работников», он надеялся обратить волну не-
довольства на «старую гвардию», покончить с 
ее «правлением из-за ширмы», открыть путь 
к кардинальным экономическим и полити-
ческим реформам. Апофеоз бунта совпал с 
визитом в КНР Генерального секретаря ЦК 
КПСС М.С.Горбачева. Его идеи перестройки 
и «нового мышления» были популярны в мо-
лодежной и интеллектуальной среде, части 
партийного аппарата. Самого Чжао Цзыяна 
иногда называли «китайским Горбачевым». 
Поначалу правящий партийный истэблиш-
мент впал в ступор, и в Пекине воцарилось 
безвластие. Нехватка политической воли с 
обеих сторон была налицо. Только через не-
сколько дней после отъезда советского гостя 
в Пекине было объявлено военное положе-
ние. Чжао Цзыяна сместили с поста Генсека 
КПК и изолировали в его доме в столице. 
Там ему предстояло оставаться под строгой 
охраной до конца жизни в 2005 году. 

Сейчас ситуация в Китае совершенно 
иная. Надо признать, что в разных слоях 

общества накапливается раздражение. Го-
рожане в мегаполисах сетуют на жесткие 
локдауны после обнаружения всего несколь-
ких больных ковидом. Предприниматели 
огорчены падением спроса на свои товары на 
мировом рынке из-за санкций и трудностей 
с логистикой. Молодежи, особенно выпуск-
никам университетов, все труднее находить 
достойную работу. Чиновники от партии, 
правительства, местных властей, а также 
армии и спецслужб постоянно находятся в 
напряжении, ожидая вызова в Комиссию по 
партийной дисциплине, которая широко и 
системно борется с коррупцией всех уровней 
— от «тигров» до «мух». Но все эти проявления 
недовольства бледнеют перед одобрением 
курса на великое возрождение китайской на-
ции со стороны основной толщи населения. 
Особенно верно одобряют слова и дела Си 
Цзиньпина бойцы и командиры НОАК.

Он справедливо рассматривается как 
организатор и гарант успехов Китая, достиг-
нутых за последние 10 лет. Он мобилизовал 
1400 миллионов под патриотическим при-
зывом «великого возрождения китайской 
нации». Он определил этапы движения к про-
цветанию и величию Поднебесной и шаг за 
шагом выполняет все данные обещания: с 
2012-го по 2021 год удвоил доходы китайцев 
и размер ВВП, вывел из нищеты последние 
100 миллионов бедняков и довел числен-
ность среднего класса до 450 миллионов 
человек. Он вытащил КНР из завещанной 
Дэн Сяопином сервильной «тени» на мировой 
арене. Он твердо проводит курс стратеги-
ческого партнерства с Россией в условиях 
американского натиска. Не удивительно, что 
в Китае слух об аресте Си Цзиньпина остался 
без серьезного внимания. В Сети появились 
посты, быстро изъятые цензорами «Великой 
огненной стены». Но никакая «стена» не смог-
ла бы остановить распространение сплетни, 
будь у нее реальные основания.

В России придумка американской бло-
герши китайского происхождения получила 
гораздо больше внимания. Дело в том, что 
ядовитое семя упало в заботливо взрых-
ленную почву. Домыслы о борьбе против 
Си Цзиньпина некой «комсомольской груп-
пировки» в партийном руководстве вот уже 
не первый год распространяются в наших 
СМИ с подачи американских креативщиков. 
Кстати, в самих Штатах байки про «арест Си 
Цзиньпина» и зловредных «комсомольцев» 
распространения не получили. У нас же ничем 
не подтвержденная, но эффектная концепция 
вошла в обиход падких до «китайщины», но 
неграмотных в китайских делах политоло-
гов. Прошедших через службу в комсомоле 
зачисляют во фракцию «комсомольцев», 
которые якобы противостоят фракции «ми-
литаристов», сделавших карьеру в армии. 
При этом главарем «милитаристов» называют 
отслужившего после университета в штабе 
НОАК три года Си Цзиньпина. Авторы мифа о 
скрытой борьбе начали в 2020 году обвинять 
«комсомольцев» в организации утечек вируса 
ковид-19 в Ухани, предвещали там восстание 
из-за чрезмерно строгого локдауна. Затем 
следы «комсомольцев» мерещились за лю-
бым скандалом национального масштаба. 
Накануне ХХ съезда стали составлять списки 
продвижения или, наоборот, преследования 
как «комсомольцев», так и «милитаристов».

Циркуляция старых и новых дезинфор-
маций на Тайване и в недружественных Китаю 
азиатских странах вполне органична. Там 
сильны антикоммунистические настроения, 
зависть и страх в отношении все более мощ-
ного соседа. Странно то, что копии западных 
методичек появляются у нас на страницах, 
экранах и в сетях. В условиях спецоперации 
эти дезы стоит рассматривать как форму 
спецпропаганды противника. Она нацелена 
не столько на дезинформацию населения, 
сколько на усиление подозрительности в 
отношении Пекина в политических элитах, 
деловых кругах, военной верхушке. Разоб-
щить Россию и Китай — это сейчас главная 
цель Запада. Там понимают, что сдюжить в 
«холодную войну» сразу на два фронта, За-
падный и Восточный, будет крайне трудно. 
Китай в нынешних условиях — наш второй 
фронт, наш фактический союзник. Вредить 
Китаю значит вредить России. 

Что касается Си Цзиньпина, то бьюсь об 
заклад — он будет единогласно переизбран 
на ХХ съезде Генеральным секретарем ЦК 
КПК. Мой 50-летний опыт изучения КНР и 
5000-летней истории Поднебесной подска-
зывает, что и на XXI съезде КПК в 2027 году 
имя нового Генерального секретаря будет 
тем же самым — Си Цзиньпин. 

КОМУ ПОНАДОБИЛОСЬ 
«СВЕРГАТЬ» СИ ЦЗИНЬПИНА
Слухи о перевороте в Китае оказались сильно преувеличены
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Только 12 женщин были удостоены 
Нобелевской премии в области 
физиологии и медицины (из них 
лишь Барбара Макклинток стала 

в 1983 году единоличной обладательницей 
премии за открытие мобильных генетических 
элементов, не разделив ее с другими лау-
реатами). В последний раз лауреаткой стала 
ученая из Китая Ту Юю — ее наградили «за 
открытия, касающиеся нового метода лече-
ния малярии» в 2015 году.

Со своей стороны, канал CNN предло-
жил в этом году свой шорт-лист из женщин-
ученых, достойных «Нобеля». Одна из них 
— доктор Мэри-Клэр Кинг, ныне профессор 
медицины и геномных наук в Медицинской 
школе Вашингтонского университета, ко-
торая открыла роль мутации гена BRCA1 в 
развитии рака молочной железы и яичников. 
Ее открытие позволило провести генетиче-
ское тестирование, которое может выявить 
женщин с повышенным риском развития рака 
молочной железы, а также предпринять шаги 
по снижению этого риска, такие как допол-
нительный скрининг и профилактические 
операции.

Была предложена и кандидатура Ката-
лин Карико, занимающей должность стар-
шего вице-президента немецкой компании 
BioNTech, — за прорыв в области изучения 
вакцин (в частности, против COVID-19).

Еще одна достойная «Нобеля» канди-
датура (по версии CNN) — доктор Мэрилин 
Хьюз Гастон, посвятившая большую часть 

своей жизни изучению серповидно-клеточной 
анемии, наследственного заболевания, при 
котором организм не может вырабатывать 
нормальный гемоглобин. Поражая детей, 
эта болезнь приводит к повреждению тканей, 
вызывая слабость и даже смерть. В 1986 году 
Гастон опубликовала результаты новаторско-
го национального исследования, которое до-
казало эффективность длительного лечения 
пенициллином детей с серповидно-клеточной 
анемией для предотвращения септических 
инфекций, вызванных болезнью. 

Но советы СМИ и прогнозы специали-
стов, как говорится, только предполагают (вот 
и не стал 2022 год временем исправления 
«гендерной несправедливости»). Зато со-
стоящая из 50 профессоров Нобелевская 
ассамблея Каролинского университета (Сток-
гольм) — располагает. И именно этот орган 
определяет лауреатов «Нобеля» по меди-
цине и физиологии. Ежегодно Нобелевский 
комитет рассылает запрос на номинацию 
широкому научному сообществу. Члены ас-
самблеи Каролинского университета ищут 
номинаторов для выдвижения от 1 до 3 че-
ловек, сделавших открытие в физиологии 
или медицине (при этом самовыдвижение 
не допускается — иными словами, никакой 
ученый не может номинировать сам себя, но 
члены научных сообществ, деканы медицин-
ских школ, лауреаты Нобелевской премии и 
другие деятели науки, получившие запрос от 
ассамблеи, могут выдвинуть кандидатуру).

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Минфин намерен уравнять фискаль-
ную нагрузку для компаний и физлиц, 
предложив взимать налог со всей не-
движимости бизнеса по кадастровой, 
а не по балансовой стоимости, кото-
рая во многих случаях в разы ниже 
рыночной. Изменения предсказуемо 
увеличат расходы компаний, многие 
из них вынуждены будут закрыться. 
Кто больше всего пострадает от но-
вовведений, выяснял «МК».

Сейчас заводы, фабрики, логопарки, 
склады и объекты транспортной инфра-
структуры стоят на балансе организаций по 
первоначальной стоимости или по стоимости 
приобретения. Здания относятся к основным 
средствам и могут амортизироваться. Т.е. 
каждый год цена на них, а соответственно, 
и сборы в местные бюджеты уменьшаются. 
Ежегодная переоценка кадастровой стои-
мости, которая зачастую близка к рынку, не 
производится. 

При этом собственники бизнес-центров, 
торговых помещений, объектов обществен-
ного питания, бытового обслуживания уже 
сейчас платят налог на недвижимость по ка-
дастру. Добавим, что граждане — владельцы 
жилых помещений, машино-мест, гаражей 
платят сборы по кадастровой стоимости с 
2015 года. Ставка налога устанавливается 
каждым регионом и не может превышать 
2,2%. 

Минфин решил устранить эту несправед-
ливость и «выровнять налоговую нагрузку для 
организаций и физических лиц», говорится в 
проекте «Основных направлений бюджетной, 
налоговой и таможенно-тарифной политики 
на 2023 год и плановый период 2024 и 2025 
годов». При этом сохранятся исключения — 
сооружения, для которых налог по-прежнему 
не будет определяться по кадастровой цене. 
Пока нет подробностей ни по новой конструк-
ции налога, ни по срокам перехода.

Как сообщил «МК» советник по макроэ-
кономике гендиректора компании «Откры-
тие Инвестиции» Сергей Хестанов: «Решение 
Минфина имеет свою логику. В свое время для 
многих владельцев квартир и домов введение 
кадастровой оценки стало неприятным сюр-
призом. Ведь инвентаризационная стоимость 
жилья по БТИ — и, соответственно, налог — в 
десятки, а порой и в сотни раз была ниже 
рыночной. И неудивительно, что положитель-
ный с точки наполнения бюджета опыт был 
перенесен на юрлиц. Сейчас повышенное 
внимание к наполнению госбюджета, а не-
движимость — это такой вид актива, кото-
рый невозможно вывести в офшор, трудно 

спрятать, и он хорошо подходит для целей 
повышения налогообложения». 

«Когда налоговая нагрузка повышается в 
кризис, понять Минфин можно. Но принять эту 

инициативу трудно. Потому что, безусловно, 
это еще больше дестимулирует бизнес, ко-
торый и так работает сегодня в чрезвычайно 
сложных условиях», — полагает главный на-
учный сотрудник Института экономики РАН 
Игорь Николаев.

Предприниматели также без энтузиаз-
ма встретили идею Минфина. Как считает 
акционер АО «ГЛИМС-Продакшн» Алексей 
Долматов, рост налоговых обязательств в 
первую очередь затронет производственные 

предприятия, у которых значительную долю 
основных фондов составляют производ-
ственные, складские и вспомогательные 
помещения. По его прогнозу, вырастет коли-
чество обращений юрлиц в суды и комиссии 
по оспариванию кадастровой стоимости 
объектов недвижимости (при Росреестре). 
«В такой ситуации рост налоговых расходов 
бизнесу придется покрывать за счет роста 
цен на свои товары (работы, услуги), что в 
итоге отразится на конечном потребителе», 
— уверен Долматов.

«Для бизнеса реализация подобного 
предложения приведет к пересмотру фи-
нансовых моделей и дополнительным за-
тратам в области налогообложения», — от-
метил директор по развитию маркетплейса 
стройматериалов «Орлан Системс» Алексей 
Мостовщиков. По его мнению, в зону риска 
попадут большие логистические компании, 
обладающие обширными складскими поме-
щениями, а также различные производства, 
обладающие складскими и другими функ-
циональными помещениями.

Гендиректор проектно-экспертной 
организации «АС-Групп» Сергей Дрёмин 
предлагает не спешить с нововведениями: 
«Государству сначала необходимо опреде-
лить кадастровую стоимость всех объектов, 
дать несколько лет бизнесу на ее оспари-
вание, совместно с бизнесом рассчитать 
новые налоговые ставки и только после 
этого менять вид налоговой базы. Переход 
должен быть максимально плавным. Резкая 
смена базы с балансовой на кадастровую 
будет ошибкой. Многие предприятия не 
выдержат  этот удар».

Алексей Долматов предлагает в рамках 
этой законодательной инициативы Минфина 
использовать дифференцированную ставку 
налога на имущество. Во-первых, пониженные 
ставки для организаций, применяющих упро-
щенную систему налогообложения (УСН), ко-
торые уплачивают налог на имущество по объ-
ектам недвижимости исходя из кадастровой 
стоимости. Во-вторых, пониженные ставки 
(отмена налога на несколько налоговых пе-
риодов) для организаций, понесших расходы 
на приобретение (создание) новых объектов 
недвижимости определенной стоимости, 
иначе нововведения снизят инвестиционную 
активность бизнеса. Кроме того, если ко всем 
объектам применяется кадастровая стои-
мость, то при предоставлении в обеспечение 
банку уместно также использовать в качестве 
оценки кадастровую стоимость имущества», 
— заключил Долматов. 

Сергей АРТЕМОВ.

По оценке Knight Frank, за первые 
8 месяцев этого года в Москве 
открылось 15 новых коворкингов 
площадью 104 тыс. кв. м, что на 
треть больше, чем за весь прошлый 
год. Рекорд объясняется просто: в 
нынешних экономических условиях 
арендаторы офисов ищут варианты 
с более гибкими условиями входа 
и выхода в договор. Собственники 
зданий, пережившие минувшей 
весной массовый исход зарубежных 
арендаторов, готовы удовлетво-
рить новый запрос. И коворкинги, 
сочетающие комфорт классических 
офисов с расслабленной домашней 
обстановкой, подходят для этого 
почти идеально.

Сейчас в Москве к сегменту коворкин-
гов относится 366 тыс. кв. м. Это около 2% 
от общего объема офисов. Однако на фоне 
спада в секторе классических офисов по-
пулярность гибкого формата стремительно 
растет. В январе–августе его объем вырос 
на 104 тыс. кв. м. До новогодних праздни-
ков запланирован ввод еще 33 коворкингов 
площадью 143 тыс. кв. м. Таким образом, по 
итогам текущего года общий ввод площадей 
может достигнуть 247 тыс. кв. м, говорится в 
исследовании Knight Frank. Для сравнения: 
в 2019 году в столице введено только 53 тыс. 
кв. м гибких офисов.

Как сообщил «МК» руководитель отдела 
услуг собственникам департамента офисной 
недвижимости CORE.XP Кирилл Бабиченко, 
несмотря на внешние шоки спрос на гиб-
кие решения аренды остается стабильным. 
Объем сделок аренды с начала 2022 года 
составил 50 тыс. кв. м, что превосходит пока-
затель за весь 2020 год (36 тыс. кв. м), однако 
меньше объема за аналогичный период 2021 
года (55 тыс. кв. м). Более того, отраслевой 
состав арендаторов гибких офисов стано-
вится все более разнообразным.

Лидером по объему законтрактованных 
площадей в коворкингах является сектор 
e-commerce, обеспечивший 65% всего объ-
ема спроса в сегменте, — заметил партнер 
«Ricci | Офисы» Дмитрий Жидков. Одна-
ко в последнее время отраслевой состав 
арендаторов гибких офисов становится все 
более разнообразным. ИТ-фирмы уже не 
являются основными потребителями данных 
площадей. Повышенный интерес проявляют 
госкомпании. 

Как сообщил «МК» управляющий пар-
тнер сети смарт-офисов SOK Ирек Аллаяров, 
востребованность коворкингов вызвана, 
прежде всего, гибкостью предоставляемых 
условий. Быстрый заезд-выезд, возмож-
ность расширяться или, наоборот, быстро 
сокращать количество арендуемых рабочих 
мест. Это особенно актуально в условиях 
быстро меняющейся макроэкономической 
ситуации — когда сложно планировать на 
долгий срок. Предприниматели это понима-
ют и легко включают пользование гибкими 
офисами в свою финансовую модель. 

У коворкингов немало плюсов. Так, в 
условия аренды смарт-офисов входит кли-
нинг, инфраструктура, включающая бесплат-
ный чай-кофе, возможность пользоваться 
полностью оборудованными переговорными 
комнатами, конференц-залами, принтера-
ми. Арендаторам не надо вкладываться в 
ремонт, подорожавший из-за стоимости 
стройматериалов. Заключай договор — и 
пользуйся всеми благами цивилизации.

Имеются и скрытые достоинства. К при-
меру, представители разных профессий, 
имеющие рабочие столы на одном этаже, не 
только общаются и обмениваются опытом, 
но и зачастую создают совместные бизне-
сы. Продвинутые сетевые операторы также 
помогают клиентам замещать HR-функцию, 
предлагают  рассрочку и частично оплачи-
вают парковку. 

Но есть у коворкинга и один суще-
ственный минус — нередко он обходится 
арендатору дороже обычного офиса. Как 
пояснил один из операторов «МК», «усло-
вия сотрудничества очень индивидуальны, 
мы стараемся предложить каждому мак-
симально удобные и выгодные. Стоимость 
аренды рабочего места начинается от 300 
руб. в час». 

По словам Кирилла Бабиченко, ком-
пании предпочитают заключать договоры 
аренды на срок от 1 года до 3 лет, в случае 
с классическими коворкингами (продукт 
преимущественно ориентирован на b2c 
сегмент) срок аренды может составлять от 
часа до нескольких месяцев. Средние ставки 
аренды за нефиксированные рабочие места 
составляют 8000–25 000 руб. За рабочее 
место в сервисном офисе — 15 000–50 000 
руб., в зависимости от местоположения. 
Максимальные ставки аренды, 35 000–60 
000 руб., запрашиваются за рабочие места в 
Центральном деловом районе и в «Москва-
Сити». Ставки включают НДС.

Минувшей весной, когда Москву поки-
нуло большинство иностранных компаний-
арендаторов, на офисном рынке царили 
тревожные настроения. Но переживали 
арендодатели недолго. 

— В целом уход западных IT-компаний 
быстро закроется приходом российских IT-
компаний, — считает Аллаяров. — Этот сег-
мент активно поддерживается, в том числе 
властями. Соответственно, долго ждать не 
придется. Более того, момент тревожности 
и невозможности планировать стал допол-
нительным триггером роста популярности 
гибких офисов. 

По мнению участников рынка, уровень 
вакантности в сегменте коворкингов будет 
расти за счет появления новых объектов и 
площадок. «Владельцы недвижимости по-
нимают, что сервисный офис пользуется 
повышенным интересом и спросом. Кто-то 
захочет переквалифицировать свои пло-
щадки именно в такой формат работы», — 
говорит Аллаяров. По его прогнозу, в течение 
ближайшего года рост нового предложения 
смарт-офисов составит около 20%.

«В текущей ситуации спрос на флекс-
пространства довольно высокий. Таким об-
разом, изменения в меньшую сторону ставок 
аренды мы не предвидим. Мы ожидаем, что 
период экспонирования вакантных площа-
док будет непродолжительным», — заключил 
Кирилл Бабиченко.

Сергей АРТЕМОВ.

— Расширение границ РФ, вероятно, 
станет чувствительным фактором для част-
ных инвесторов. Чисто теоретически по-
мимо ухудшения ситуации в экономике и 
снижения доходов может резко упасть цена 
акций и бондов, а также начаться принуди-
тельное закрытие позиций. Растет угроза 
банкротства профучастников. Возможны 
приостановка торгов и продление моратория 
на переоценку активов. Не исключена регла-
ментация операций со счетами/депозитами 
в части валюты, лимитов, сроков, а также 
смена режима валютного курса. Не исклю-
чен переход контроля (пусть и временный) 
над компаниями государству, изменение их 
дивидендной или долговой политики, под-
ходов к обслуживанию долга (банковского 
или публичного). 

В ближайшей и среднесрочной пер-
спективе у бюджета остаются резервы в 
виде ФНБ и способности занимать, а основ-
ной долг в рублях. Т.е. ОФЗ или евробонды 
обслуживать проще, чем объявлять дефолт. 
Компании также заинтересованы добросо-
вестно платить, если им это не запретят, 
остается лишь базовый кредитный риск. 
Пока власти старались защитить локального 
инвестора в бонды, угроз здесь меньше, чем 
в акциях. Но оговоримся, что при военном 
положении приоритеты могут меняться.

Любые ограничения в отношении 
вкладов или депозитов грозят массовой 
паникой. В связи с этим вероятность их 
невысока. Без значительного сокращения 
внешней торговли с внешним миром (до-
бровольно или ввиду санкций) ограничения 
на хождение иностранной валюты вряд ли 
возможны, ЦБ много раз это повторял. 

Пока идеи на рынке все же сохраня-
ются. В своих активных бондовых стра-
тегиях в РФ по-прежнему остаемся в за-
щитных бумагах/позициях и евробондах 
качественных эмитентов, включая в юанях. 
Эти бумаги можно купить дешевле, чем 
в момент размещений. В акциях больше 
уверенности в компаниях с фокусом на 
внутренний спрос, но держим достаточную 
долю кэша. Во внешнем периметре ждем 
более интересной точки входа в глобальные 
акции и бонды.

Дмитрий ПОЛЕВОЙ, 
директор по инвестициям 

«Локо-Инвест УА»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 04.10.2022

2030,59

— В пятницу произошла дестабилизация 
российского валютного рынка из-за опасений 
санкций, который могут затронуть в том числе 
НКЦ, что приведет к блокировке операций с 
недружественными валютами. В результате 
доллар обвалился до трехмесячного мини-
мума — 53,2 руб., евро впервые с октября 
2014 г. опускался к 50,7 руб. В то же время 
дружественные валюты даже подорожали к 
рублю, а затем доллар и евро нивелировали 
сильный внутридневной провал, выйдя в плюс 

по отношению к рублю благодаря тому, что 
санкции против НКЦ не ввели.

Поэтому сейчас трудно прогнозировать 
курс рубля, традиционно формировавшийся 
на основе динамики пар USD/RUB и EUR/
RUB. Такой прогноз не имеет особого прак-
тического смысла, поскольку котировки за 
один день ходят туда-сюда на 5–10%. То есть 
мы можем увидеть доллар как по 50 руб., 
так и по 70, а главное, нет уверенности, что 
курс сохранится на достигнутых уровнях хотя 
бы несколько часов. Что касается ключевых 
дружественных валют — китайского юаня и 
гонконгского доллара, то по отношению к 
ним рубль, скорее всего, в ближайшее время 
будет постепенно дешеветь. 

Давление на курс рубля будет оказывать 
уже произошедшее серьезное снижение сы-
рьевых цен, что с некоторым временным ла-
гом сокращает экспортную выручку, которая 
обеспечивает приток иностранной валюты на 
российский рынок. К тому же импорт посте-
пенно восстанавливается. Все это способно 
нарушить баланс спроса на инвалюту и ее 
предложения, который установился у нас в 
последние месяцы, обеспечивая стабиль-
ность курса рубля.

Дмитрий БАБИН, эксперт 
«БКС Мир инвестиций»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 04.10.2022

57,5664
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

В МОСКВУ 
ПРИШЛА МОДА 
НА КОВОРКИНГИ
В этом году открылось 
рекордное число гибких 
офисов

Как известно, свято место пусто не 
бывает. Драйвером подорожания 
среди круп в нынешний осенне-
зимний период может стать не 
гречка, что было бы для нас вполне 
привычным по предыдущим кри-
зисам, а рис. По озвученному Зер-
новым союзом прогнозу, он может 
повыситься в цене на 10%. В общем, 
обычная для России история: то гу-
сто, то пусто…

Как считает президент Зернового союза 
России Аркадий Злочевский, в осенне-зимний 
период гречка и рис поменяются местами 
— то есть своими «историческими ролями». 
Дорожающая при каждом экономическом 
потрясении гречка (так было и в 2009-м, и 
в 2014-м, и в 2020 годах) на сей раз станет 
дешеветь из-за обильного урожая. А вот ни-
когда особо не беспокоивший отечественных 
потребителей рис, наоборот, начнет расти в 
цене. Дело в том, что в Краснодарском крае 
не смогли посеять эту культуру в плановых 
объемах.

Собственно, такие события прогнозиро-
вались еще весной. Россия, которая экспор-
тирует в страны ближнего зарубежья около 
200 тыс. тонн своего риса, еще с 1 июля до 
конца года закрыла экспорт. Ожидается, что 
его урожай в нынешнем году составит около 
900 тыс. тонн, тогда как в обычные годы — 1,1 
млн тонн.

Впрочем, для внутреннего потребления 
нам с лихвой хватает и миллиона, с торговых 

полок он не исчезнет. Ну а то, что эта крупа по-
дорожает, так разве нас подобным удивишь?! 
Зато вот гречка, как обещают в Зерновом 
союзе, подешевеет...

Пока, правда, ценники в супермаркетах 
на эти продукты остаются незыблемыми. 900-
граммовый пакет риса — от 125 руб. до 230. А 

гречки с такой же фасовкой — 140–165 руб. 
Впрочем, считать ли все это зерновой 

аномалией? Как утверждают эксперты, рис 
по-любому должен стоить дороже гречки. 
Это более высокотехнологичная и трудоемкая 
для выращивания культура. Рисовые чеки не 
заливают водой из шланга, как, допустим, 
грядки с огурцами. Здесь необходима слож-
ная мелиоративная система, шлюзы, которые 
открываются и закрываются для поддержания 
определенного уровня воды на плантациях. 
Нужны спецкомбайны для уборки урожая, 
которые нашей промышленностью прак-
тически не выпускаются. В общем, когда в 
определенные периоды гречка в магазинах 
стоила дороже риса — все это было против 
экономических законов. И тот факт, что рис 
подорожает, не должен ни у кого вызывать 
удивления. 

Кстати, нынешний неурожай риса во 
многом объясняется аварией на Федоров-
ском гидроузле Краснодарского края. Она 
произошла еще в апреле. Этот гидроузел 
орошал рисовые чеки в Красноармейском, 
Калининском, Крымском и Абинском районах. 
Всего край поставляет на внутренний рынок 
около 70% данного продукта. Понятно, что 
гидроузел в апреле стали быстро восста-
навливать. И даже укрепили, чтобы посеять 
плановые 120 тыс. гектаров. Но в середине 
мая он снова посыпался. 

В итоге получилось, что около 40% рисо-
вых плантаций в Краснодарском крае не были 
засеяны. Соответственно, с них не получен и 
урожай. По информации с мест, сегодня на 
гидроузле ведутся активные работы, но они 
будут вестись не один год. Не исключено, что 
в выращивании этой культуры на неопреде-
ленный период появится брешь.

Впрочем, по мнению кандидата 

экономических наук, ведущего программы 
«Сельский час» Игоря Абакумова, на подо-
рожании риса россиянам не стоит особенно 
зацикливаться. Это не основной для нашего 
стола продукт питания. 

— Мы выращиваем короткозерный рис, 
который годится только для приготовления 
рисовой каши. А она даже у детей не пользу-
ется особой популярностью, не говоря уже о 
взрослых. Как правило, рис покупаем для пло-
ва, но это длиннозерный рис, он импортный. 
Да и сезон плова в России уже завершился.

— У стран-импортеров тоже неурожай, 
в Индии, например, была засуха, экспорт 
оттуда запрещен…

— Многие страны выращивают длинно-
зерный рис: Вьетнам, Таиланд, Камбоджа, 
Лаос. Это все вполне дружественные нам 
государства. Так что без импортных поставок 
мы не останемся. Ну а что касается гречки, 
то собран высокий урожай этой крупы, вез-
де прогнозируют резкое снижение цены в 
рознице.

— Но пока этого не видно. В магази-
не, в зависимости от производителя и 
торговых сетей, она стоит от 140 руб. за 
1 кг до 165. Почему?

— Сегодня земледельцы продают греч-
невую крупу по 20–22 руб. за 1 кг. А в рознице 
она в 7–8 раз дороже. Мне и самому инте-
ресно, как эти цены будут комментировать 
ФАС, Минсельхоз или Минэкономики. Станут 
торговые сети наваривать на гречке прибыль 
или нет?

Вопрос действительно интересный. Еще 
и по той причине, что раз оптовые закупки 
гречки у крестьян рухнули, значит, в будущем 
году они посеют ее много меньше. И гречка в 
плане роста цен опять вырвется вперед.

Владимир ЧУПРИН.

«МНОГИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ 
НЕ ВЫДЕРЖАТ ЭТОТ УДАР»
Налог на недвижимость 
для всех юрлиц будут 
исчислять по кадастровой 
стоимости 

СЕЗОН ПЛОВА ЗАКОНЧИЛСЯ
В магазинах скоро подорожает рис

Какое-то время назад пра-
вительство раздумывало 
над тем, чтобы продлить 
мораторий до 1 апреля 2023 

года, но в итоге отказалось от этой идеи. По 
словам главы Минэкономразвития Максима 
Решетникова, «это создает гораздо больше 
вопросов. Это в том числе и запрос пред-
принимательского сообщества». 

Между тем из-за падения доходов кре-
дитная нагрузка населения продолжает 
расти: к лету 2022 года она составила без 
малого 25,5 трлн рублей, увеличившись за 
год на 1,5 трлн. Доля потребительских кре-
дитов в ней — 43,3%, ипотеки — 30,6%, за-
долженности по кредитным картам — 15,9%, 
автокредитов — 8,9%, задолженности перед 
МФО — 1,3%. По данным Национального 
бюро кредитных историй, доля выплат по 
потребкредитам, просроченных на 90 и более 
дней, составляет сегодня около трети всех 
потребительских ссуд. 

«С 1 октября сняты все ограничения в 
рамках исполнительного производства: кре-
дитор получил возможность инициировать 
процедуру банкротства, принудительного 
исполнения судебных актов, — поясняет гене-
ральный директор юридического бюро «Падва 
и Эпштейн» Павел Герасимов. — Мораторий 
был тотальным, то есть под него подпадали 
все лица за редким исключением. Запреща-
лось подавать заявление о признании долж-
ника банкротом, хотя обратиться в суд с иском 
о взыскании долга было возможно».

Решение о непродлении моратория 
эксперт считает абсолютно верным. По его 
словам, введенная в апреле мера позволя-
ла уклоняться от выполнения своих обяза-
тельств даже вполне платежеспособным 

заемщикам. Дальнейшее накопление дол-
говой массы нецелесообразно, поскольку 
приводит к эффекту домино: кредитор, не 
получающий деньги от должника, зачастую 
не может, в свою очередь, расплатиться со 
своим (вышестоящим) кредитором. И если 
за полгода действия моратория должнику 

так и не удалось изыскать требуемые суммы, 
дополнительная отсрочка его не спасет, вос-
становить платежеспособность не позволит. 
Кроме того, резюмирует юрист, недобро-
совестные должники могли использовать 
мораторий для отчуждения своих активов, 
чтобы в последующем затруднить получение 

кредитором долга. 
«Эта шестимесячная передышка оказа-

лась весьма полезной для делового микро-
климата, — говорит экономист, директор 
по внешним связям BitRiver Андрей Лобо-
да. — Малый и средний бизнес получил 
дополнительную подушку безопасности, 
абсолютно не лишнюю в период турбулент-
ности. Мораторий позволил ему выплачивать 
дивиденды, проводить обратный выкуп по-
дешевевших (а значит, привлекательных по 
цене) акций, активнее работать на долго-
вом рынке и привлекать инвесторов. Что 
касается ситуации с физическими лицами, 
дело тут скорее в риск-менеджменте банков, 
выдающих кредиты. Звучит парадоксально, 
но получить кредит физлицу сегодня намного 
сложнее (банки стали строже относиться 
к заемщикам), чем юрлицу ликвидировать 
компанию или реорганизовать ее по упро-
щенной процедуре». 

По словам председателя Совета СРО 
«Мир» Эльмана Мехтиева, мораторий был 
мерой оперативного реагирования на воз-
можные панические настроения населения 
и бизнеса после введения жестких финан-
совых санкций Запада. Он позволил бизнесу 
и гражданам не оказаться в ситуации окон-
чательного и бесповоротного банкротства. 
А сейчас настала пора вернуться к своим 
обязанностям и начать вновь осуществлять 
ежемесячные платежи, не забывая о рисках 
потенциальных штрафов, пени и иных фи-
нансовых санкций. 

Георгий СТЕПАНОВ.
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Мир всерьез заговорил о ядерной 
угрозе. Чего нам всем ждать в бли-
жайшем будущем? Мы встретились с 
уникальным специалистом — генерал-
майором Николаем Дмитриевичем 
Таракановым, одним из руководите-
лей ликвидации последствий аварии 
на ЧАЭС в 1986 году, чтобы выслу-
шать его мнение. 

Николай Тараканов прошел Чернобыль. 
Возглавлял операцию по удалению высокора-
диоактивных элементов из особо опасных зон. 
Это последний из тогдашних военачальников, 
кто на сегодняшний момент жив.

Строил защитные сооружения на случай 
атомной войны на территории Советского 
Союза, занимался вопросами гражданской 
обороны.

Был серьезно облучен. Выжил. Дожил 
до 88. Был номинирован пару лет назад на 
Нобелевскую премию мира. Стал прототипом 
одного из героев недавнего американского 
сериала «Чернобыль», названного лучшим ху-
дожественным фильмом на эту тему. Написал 
35 книг воспоминаний и размышлений.

— Насколько реальной была угроза 
применения ядерного оружия в совет-
ское время? Все говорили, что это лишь 
способ сдерживания агрессии стратеги-
ческого противника, для нас противником 
являлись США, для них — мы, но все были 
убеждены, что этот смертельный способ 
никогда не пригодится.

— Ядерный конфликт рассматривался 
абсолютно серьезно с того самого момента, 
как в августе 1945 года атомные бомбы были 
сброшены на Хиросиму и Нагасаки. Сомнений 
в том, что это не пустые слова и не бравада, 
ни у кого не осталось.

В 1961 году Соединенные Штаты раз-
местили в Турции ракеты средней дальности, 
которые беспрепятственно могли достигнуть 
Советского Союза, включая Москву и главные 
промышленные центры. Именно поэтому ру-
ководством страны в том же году был создан 
Комитет по гражданской обороне, который 
возглавил маршал Чуйков. Я приступал к ра-
боте под его началом. Так что ядерная угроза 
во времена моей молодости представлялась 
абсолютно реальной.

— Во время Карибского кризиса в 
октябре 1962-го все могло закончить-
ся очень плачевно. Мир в буквальном 
смысле висел на волоске, и все же здра-
вый смысл восторжествовал. Но если бы 
все дошло до удара — СССР сильно бы 
пострадал?

— Очень быстрыми темпами строи-
лись защитные сооружения по 
всей нашей территории, а также 
командные пункты, откуда ве-
лось бы управление. Причем не 
только для высшего руководства в 
Москве, в городах-миллионниках 
создавались свои командные пун-
кты. Связь, вода, канализация, на 
триста дней запасы продуктов. На 
предприятиях, особенно оборон-
ного назначения, были свои бом-
боубежища. Проверки по их состоя-
нию проходили регулярно. И если 
чего-то не оказывалось на месте, 
наказывали виновников нещадно. 

Так промышленность уцелела бы и про-
должала функционировать.

— Извините, а как же живые люди? Их 
планировали спасать? Или только про-
мышленность и руководство?

— Предполагалось, что можно будет 
спасти до 80% населения. Не все должны 
были остаться в крупных городах. Часть 
эвакуировали бы за город, в бывшие пио-
нерские лагеря, базы отдыха. Многие по-
тенциальные бомбоубежища имели двойное 
назначение. Скажем, метро. Или, например, 
в моем районе есть гаражи для машин, их 
можно переоборудовать. Дается время час 
для вывоза техники. В руководстве любого 
города есть человек, даже группа людей, ко-
торые головой отвечают за то, чтобы все это 
работало как часы. Каждый градоначальник 
в случае ЧП совмещает должность свою и 
начальника гражданской обороны.

— Во времена Лужкова подвалы и 
бомбоубежища в той же Москве запросто 

могли отдавать под коммерческие 
цели.

— Я думаю, при Путине все должно быть 
в полном порядке. Специальное управление 
при МЧС еще при Шойгу было призвано про-
верять и отслеживать эту систему по всей 
России.

Конечно, я давно уже в отставке, но есть 
вещи, которые просто не могут быть другими. 

Так нас учили. Одно время я работал на-
чальником группы строительства защит-
ных сооружений в Саратовской области, 
поэтому я знаю, о чем говорю. Иногда 
едешь по улицам в Москве и видишь, что 
из земли торчат какие-то непонятные 
сооружения, прямо посередине до-
роги. Это дефлекторы — устройства, 
устанавливаемые над вентиляцион-
ным каналом бомбоубежищ. Чтобы 
было чем дышать.

«Вашингтон, Небраска, 
Сан-Франциско...» 

— Хорошо, люди добрались 
до защитного сооружения и за-
сели там. Как долго они долж-
ны находиться внизу? На какой 
срок хватит продуктов?

— Закладки обычно хватает на 
несколько суток. Конечно, спас-
шиеся не побегут наверх сразу, 
подождут, пока осядут радиоак-
тивные осадки. Примерно неде-
лю надо пробыть под землей.

Кстати, с помощью разведки 
нами в те годы была получена 
карта, на которой американ-
цы нанесли точки возможных 

ядерных ударов по СССР. То есть 
мы знали их модель действий. Сколько 
раз запланировано ударить по Москве, 
по Ленинграду, Воронежу и т.д. Поэтому 
на командных штабных учениях заранее 
рассчитывали потенциальные потери про-
мышленности, сельского хозяйства, про-
цент разрушения городов и так далее.

— И какая примерно цифра 
выходила?

— Порядка 60 процентов. Были 
постановления правительства, под-
писанные еще Брежневым, а после 
Косыгиным, согласно которым также 
загодя строились дублирующие про-
изводства. Которые продолжат работу 
при чрезвычайных обстоятельствах. 
В том же Воронеже, откуда я родом, 
я лично спускался под землю и их 

проверял.
— И что же там производили бы?
— Наиболее важную продукцию воен-

ного времени. Таких производств не один 
десяток. Пока они законсервированы. Я, 
конечно, не знаю сегодняшнего положения 
дел в этой области, но не думаю, что все это 
пущено на самотек.

— А у нас была карта моделей нане-
сения ударов по США?

— Конечно, была. Вашингтон, Небраска, 
Северная Каролина, Южная Каролина, Ка-
лифорния, Сан-Франциско… Все их центры 
принятия решений тоже под прицелом.

— В 2008 году я была на выборах пре-
зидента США в Небраске. Это один из 
штатов, на которые были нацелены совет-
ские ракеты. Мне рассказывали местные 
жители, что там был просто бункерный 
бум в 60-е годы. Не веря в то, что их спа-
сут власти, люди сами строили бомбоу-
бежища под своими особняками…

— Да у них в этом вопросе сплошная 
неразбериха и фикция. Повторюсь, защита 

серьезная существовала только в Советском 
Союзе. В Америке, когда я лечился там от 
лучевой болезни после Чернобыля уже во 
времена Ельцина, меня очень интересовал 
вопрос, как дела с гражданской обороной у 
них. Где я только не был — в Пенсильвании, 
Небраске, Калифорнии — и везде я просил 
показать мне систему бомбоубежищ. Мне 
она не понравилась. Случись что, не дай бог, 
конечно, выживаемость у нас должна быть 
гораздо выше.

— Означает ли это, что США никогда 
не относились серьезно к перспективе 
начала ядерной войны, раз не готовились 
серьезно к спасению населения?

— Они прекрасно знали, что мы первыми 
можем нанести упредительный удар. У нас 
это есть, это заложено в Ядерную доктрину. 
Путин не раз повторял, что в условиях общей 
готовности первыми можем ударить мы. Та-
кое же было и в Советском Союзе. 

«На АЭС надо бояться 
только диверсий»

— Есть риск катастрофы на атомных 
станциях на Украине. Как вы оцениваете 
опасность разрушения вследствие бом-
бардировок Запорожской АЭС?

— Мы в 1986 году консультировали ребят, 
которых отправляли в чернобыльскую зону, 
как раз на примере Запорожья. Эта станция 
в шесть раз больше, чем в Чернобыле. И 
единственная в мире, где есть шесть блоков. 
Так что масштаб того, что может случиться, 
вы сможете себе представить.

Чернобылю, да и всему человечеству, 
просто повезло, что в 1986 пострадал только 
четвертый энергоблок. Иначе бы мы сегод-
ня с вами не говорили, я это и на лекциях 
в Америке, куда меня приглашали, не раз 
повторял.

Из хорошего могу сказать только, что 
защиту наших АЭС от возможных внешних 
ударов создавали очень сильную. Думаю, 
даже при прямом попадании опасности нет. 
Все это проектировщики предусмотрели. 
Обстановка больше нагнетается извне. Хотя, 
естественно, не надо бряцать оружием и про-
воцировать лишний раз. А бояться следует 
только внутренних разрушений в результате 
возможных диверсий.

— Всего три года назад вышел аме-
риканский сериал «Чернобыль», который 
прогремел на весь мир. Один из главных 
героев этого фильма — вы. Вас сыграл 
актер Ральф Айнесон. Причем вы герой 
— очень положительный, командуете во-
йсками ликвидаторов. То есть американ-
цы вас, русского генерала Тараканова, 
увидели именно таким.

— Ральф Айнесон меня в гости к себе 
три раза потом приглашал. Звонил. Но я 
не поехал. Куда — со всеми моими болез-
нями? Хотя отношения тогда между наши-
ми государствами еще хорошие были. Так 
что не поехал исключительно по состоянию 
здоровья. 

Когда вышел сериал, ко мне сразу прим-
чались все федеральные каналы, амери-
канцы просили интервью. У меня постоянно 
интересовались: «Вы сами-то смотрели этот 
фильм?»

А зачем мне его смотреть? Весь Черно-
быль за три месяца командировки прошел 
через мою душу. Кстати, когда говорят, что в 
советское время не было мобилизации — она 
была, и именно в Чернобыле. По сути, ее мож-
но так и назвать — «частичная мобилизация». 
Она затронула свыше полумиллиона человек 
со всего Советского Союза. Отправкой людей 
на ликвидацию занимались главным образом 

военкоматы, забирали запасников, повестки 
разносили по домам. Все было очень четко 
и быстро. И никто не возмущался и не отка-
зывался. За что им огромная благодарность. 
За спасение мира.

«Консультировать могу» 

Когда большая часть жизни прожита, не 
так страшно смотреть в завтрашний день, 
как больно вспоминать о прошлом.

Сейчас Тараканов закончил писать свою 
35-ю книгу. Она посвящена любимой жене 
Зое, которая ушла из этой жизни пять лет 
назад.

«Родной мой дружочек» — начинались 
сотни писем генерала Николая Тараканова 
из чернобыльских командировок к жене. Он 
до сих пор хранит их все.

Зоя Ивановна умерла, когда до 60-
летнего, бриллиантового, юбилея их свадьбы 
оставалось меньше года.

«Мне как генералу, орденоносцу, давно 
еще выделили место на Троекуровском клад-
бище. Первым должен был уйти я, конечно. 
Я же мужчина. Мы с ней часто туда ездили, 
выбрали проект памятника из мрамора. Те-
перь вот хожу один, но место-то для двоих», 
— вздыхает он.

Он показывает мне многочисленные пор-
треты жены, висящие на стене в гостиной. И 
книгу воспоминаний о ней.

И я понимаю, что прежде всего он за-
щищал этот большой мир ради мира своих 
близких — жены, дочери.

«Ночью проснешься, и все мысли о том, 
что, не дай бог, такое опять повторится. Не 
дай бог! Первое время вообще страшно 
было. Потом успокоился немного, все же 
годы идут, многое забывается, смягчается. 
И вот опять».

Недавно Тараканов дал телеграмму Пу-
тину. Кстати, он был его доверенным лицом 
на самых первых выборах в 2000-м.

Написал, что у него десятилетия работы 
на благо ядерной безопасности страны. Ум 
и опыт лишними не бывают.

Что должен быть создан государствен-
ный комитет обороны, и в состав его следует 
включить самых авторитетных специали-
стов в этой области. Многие уже ушли, но 
ведь есть и те, кто еще остался. Неужели не 
вспомнят былое?

«То есть вы готовы к мобилизации?» — 
спрашиваю у Тараканова.

«К мобилизации нет. Возраст уже не тот. 
Но консультировать могу».

P.S. Когда статья была уже готова к пу-
бликации, я позвонила генералу Тараканову, 
чтобы предупредить о ее выходе, и узнала, 
что его срочно отвезли в госпиталь. Стало 
плохо.

Екатерина САЖНЕВА.
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Отход наших войск из Красного 
Лимана многие восприняли с 
горечью. Но, как рассказывает 
военный репортер Евгений 

Поддубный, «альтернативой был бы котел» 
и значительные потери. Теперь, по его сло-
вам, у Кременной формируется новая линия 
обороны. Задача — не дать ВСУ развить 
успех и пройти в сторону Северодонецка и 
Лисичанска.

Оценивая тактику ВСУ на этом участке 
линии боевого соприкосновения, известный 
военный репортер, член Общественного со-
вета при Минобороны РФ Александр Сладков 
отмечает, что подразделения ВСУ в лоб не 
идут.

«Там вокруг леса и болота, — написал 
он в Telegram-канале. — Действуют манев-
ренными группами, до взвода, три джипа, 
один «Казак» (что-то среднее между нашими 
«Тайфуном» и «Тигром»)».

При этом, по его словам, крупной цели 
для наших артиллеристов нет — силы про-
тивника не скапливаются. «Управление ими 
идет надежное (устойчивая закрытая связь 
между группами и штабом, участие боль-
ших и малых беспилотников)», — отметил 
репортер.

Что делать нашим войскам в таких усло-
виях? Военные эксперты убеждены: до того 
как в зону спецоперации начнут подходить 
прошедшие подготовку подразделения мо-
билизованных запасников, войскам нужно 
переходить к стратегической обороне.

По свидетельству военкоров, именно 
это сейчас происходит на передовой, где 
возводятся с помощью инженерной техники 
оборонительные линии, копают противо-
танковые рвы, устанавливают мины. Как раз 
таких укреплений не хватило вокруг Красного 
Лимана.

А что ВСУ? Как считают военные ана-
литики, противник серьезно опасается по-
явления на фронте резервов Российской 
армии и техники. И потому пытается успеть 
достичь максимального результата до «часа 
X». Например, атаковал нас на севере Хер-
сонской области. Но, как сообщают с мест, 
преодолев более 20 километров по трассе 
на Берислав, противник натолкнулся на по-
зиции Российской армии в районе Дудчан. 
На этом успехи ВСУ кончились.

Описывая ситуацию на этом участке, во-
енный эксперт Юрий Подоляка сообщил, что 

«вначале по противнику мощно отработала 
авиация, затем к ней подключилась наша 
артиллерия».

Потом, рассказывает эксперт, противни-
ку показалось, что ему начало везти, так как 
мощный ливень «приклеил» нашу авиацию 
к аэродромам. Однако к утру дождь окон-
чился. В результате удачный прорыв ВСУ 
«превратился для прорвавшихся частей в 
мышеловку».

«Колонны ВСУ не могут сойти с асфаль-
та, и по ним работают наши артиллеристы, 
добивая то, что выжило ночью», — расска-
зал Юрий Подоляка об обстановке к утру 
понедельника. 

Сколько же ждать подготовленных резер-
вов? Депутат Государственной думы, бывший 
командарм генерал-лейтенант Андрей Гуру-
лев считает, что новые резервы, которых так 
опасается противник, появятся к декабрю.

«Нам не нужны новые армии, а вот на-
сытить армии новыми дивизиями нужно. Но 

вновь формируемым частям нужен месяц, 
чтобы подготовиться. 300 тысяч человек 
— то число, которое сегодня мы можем 
одеть, обуть, предоставить матбазу для 
обучения. К первому ноября получим сфор-
мированные части, но, чтобы полк отправить 
в сторону фронта, например, из Читы, на 
это потребуется 20–25 дней. На фронте все 
эти силы сосредоточатся к 1 декабря, если 
оптимистично смотреть». 

Кроме того, уверен Гурулев, необхо-
димо собрать «все подразделения, что-
бы армия имела свои дивизии, чтоб они 
были полнокровные», а также «накопить 
оружие».

«Надо провести стратегическую опера-
цию по нанесению поражения критически 
важным объектам, это обязательное усло-
вие. С 1 ноября максимальная эффектив-
ность будет у этого действия», — заключил 
генерал.

Дарья ФЕДОТОВА.

ПОКА РЕЗЕРВЫ 
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Ракетные комплексы 
«Искандер» бьют по военной 
инфраструктуре ВСУ.
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Противник серьезно опасается 
появления на фронте резервов 
Российской армии и техники.

На Западе паника. Иностранные 
СМИ с подачи итальянской газеты La 
Repubblica раскручивают информацию 
о том, что разведка НАТО направи-
ла европейским союзникам данные о 
перемещениях новейшей российской 
подлодки «Белгород» — носителя под-
водных беспилотных ядерных аппара-
тов «Посейдон». 

Из разведданных следует, что «Белгород» 
в Карском море готовится к испытаниям. La 
Repubblica напоминает, что «Посейдон» может 
поднять радиоактивное цунами такой мощ-
ности, которое способно полностью снести 
часть побережья США вместе с Нью-Йорком 
или Лос-Анджелесом, а на месте Британии 
вообще оставить пустынный остров.

Может ли сценарий, описанный La 
Repubblica, стать ответным шагом России на 
взрыв газопроводов «Северный поток», «МК» 
объяснил капитан 1 ранга в запасе Владимир 
Гундаров.

Ядерный подводный беспилотный аппарат 
«Посейдон» способен преодолевать расстоя-
ния в десятки тысяч километров со скоростью 
свыше 100 км в час. Причем абсолютно бес-
шумно и почти не выделяя тепла, из-за чего его 
практически невозможно обнаружить. Его не 
видят ни подлодки противника, ни космические 
спутники-шпионы. Это оружие, против которого 
у НАТО нет никакой защиты.

Многоцелевая атомная подлодка «Белго-
род» (аналог «Курска») проекта 949А «Антей» 
была специально доработана как носитель 
«Посейдонов». Ее спустили на воду в 2019 году. 
В качестве штатного носителя ядерных торпед-
монстров строится подлодка «Хабаровск», 
характеристики которой особо секретны.

Сам аппарат «Посейдон» считается оружи-
ем возмездия. Или, как еще говорят, «Судного 
дня», или «Апокалипсиса». Его можно запустить 
в автоматическим режиме в тот момент, когда 
воюющие страны уже обменялись ударами с 
применением стратегических ядерных ракет.

Впервые о разработке подводного аппа-
рата с ядерной энергоустановкой Владимир 
Путин объявил в 2018 году в послании Феде-
ральному собранию. Тогда он сказал, что этот 
дрон может нести как обычный, так и ядерный 
заряд, что позволит ему работать по авианос-
ным ударным группам, а также по береговой 
инфраструктуре и укреплениям.

Запад тогда Путину не поверил, назвав 
все это сказками, а представленные снимки 
— нарисованными мультиками. И вот теперь 
эти «сказки» рождают у европейцев панические 
настроения своей реальностью. Особенно 
сейчас, после взрывов на газопроводах «Се-
верного потока», когда от «злых русских» мно-
гие теперь ждут ответных действий в морских 
глубинах, и все, что делается военными на 
дне океанов, привлекает самое пристальное 
внимание. 

— Напрасно западные СМИ раздувают 
панику относительно готовящихся испытаний 

«Посейдона», — считает эксперт Владимир 
Гундаров. — Взрывы на газопроводе и выход 
подлодки «Белгород» в море — это чистой воды 
совпадение. Учения, в которых должен при-
нимать участие «Белгород», плановые. Ничего 
особого здесь нет: подлодка «Белгород» на 
воду спущена. «Посейдон» сделан. Надо все 
это испытать — обычная работа.

— В каком оснащении планируется ис-
пытывать этот аппарат? 

— Конечно, не в ядерном. Это будет мас-
согабаритная болванка, которая имитирует 
боевую часть, чтобы на испытаниях еще раз 
проверить и понять, как этот аппарат будет 
вести себя под водой. Все это плановые ме-
роприятия — сочетание испытаний и боевой 
подготовки. 

— Наверняка это будет целая операция, 
проводимая Северным флотом, если это 
вызывает столь пристальное внимание 
американцев. 

— Октябрь — это подведение итогов ра-
боты, сдача курсовых задач… С точки зрения 
погоды не самое лучшее время, не слишком 
располагает, чтобы как-то комфортно «про-
катиться» по морю туда-сюда. Уже начина-
ются штормы. Но ничего не поделаешь: в 
любом случае до ноября требуется подвести 
итоги.

Обычно в это самое время проходят плано-
вые боевые учения с выходом в море большого 

числа кораблей и подводных лодок. Во время 
таких выходов происходит слаживание опе-
ративных соединений флота. То есть когда 
корабли не в одиночку отрабатывают боевые 
задачи, а уже в составе корабельных боевых 
групп. Выполняют различные боевые упраж-
нения: торпедные и артиллерийские стрельбы, 
пуски ракет... Так что подлодка «Белгород» там 
точно не будет в одиночестве.

— Помимо всего, видимо, будут за-
действованы авиация, космическая 
разведка?

— Ну конечно, если основное внимание в 
рамках учений будет уделено наблюдению за 
поведением «Посейдона» в реальной обстанов-
ке, возможностью управления, а также дальней-
шим изучением тактических возможностей.

— Так чего же в НАТО по этому поводу 
подняли панику?

— Нельзя говорить, что специалисты НАТО 
подняли по этому поводу панику. Ее, скорее, 
поднимают СМИ: им требуется подать что-то 
горяченькое. А в НАТО разведка просто донесла 
командованию о проведении таких испытаний. 
Разведка НАТО работает очень хорошо. Скорее 
всего, они это сделали потому, что уже знают 
и план боевой подготовки, и сроки выхода 
в море кораблей. Они всё это внимательно 
отслеживают. Им, конечно, очень интересно 
посмотреть, как мы будем действовать, как 
поведет себя наше новое оружие. 

Так что это никакая не паника, а, скорее, 
повышенное любопытство НАТО к новому рос-
сийскому оружию. Что ж, в данной ситуации 
это даже неплохо. Пусть смотрят и делают 
правильные выводы. 

Ольга БОЖЬЕВА.

Разведке НАТО 
интересно, как поведет 
себя новое оружие

числа кораблей и подводных лодок. Во время 
таких выходов происходит слаживание опе-Разведке НАТО 

«ПОСЕЙДОН» ПОДНЯЛ ВОЛНУ

Атомную субмарину «Белгород» 
спустили на воду в 2019 году.

Секретная ядерная торпеда «Посейдон» 
под брюхом у подлодки.
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Выражение «Как в детстве!» примени-
тельно к гастрономии для большин-
ства людей означает нечто вкусное и 
зачастую то, что невозможно повто-
рить в современных условиях. Однако 
бывает и иначе, и многие блюда ро-
дом из детства — из советского дет-
ства! — люди вспоминают с содрога-
нием. «МК» попробовал разобраться, 
как поварам и хозяйкам в СССР уда-
валось превратить в отменную га-
дость простые вроде бы блюда — и 
как избежать их ошибок и дать давно 
знакомым блюдам второй шанс. 

Когда речь заходит об отвратительных 
блюдах из советского детства, большинство 
вспоминает примерно одно и то же — кипяче-
ное молоко с пенками, слипшиеся холодные 
макароны серо-голубого цвета, «сопливый» 
кисель и фруктовый суп, на самом деле пред-
ставляющий собой компот с добавлением 
пригоршни риса. Все эти чудеса гастрономии, 
как правило, безнадежны — и о них лучше 
всего просто забыть раз и навсегда. Однако 
есть и другая категория — блюда, которые 
запросто можно было бы сделать вкусными, 
но поварам времен СССР это почему-то не 
удавалось: из-за нехватки времени, некаче-
ственных продуктов, лени или просто здоро-
вого пофигизма. Теперь же всё в наших руках 
— и вполне можно приготовить их вкусно. 

Снимай с бульона пену, 
не совершай ошибки

Самый распространенный пример — суп. 
Практически каждый советский ребенок вы-
рос в незыблемой уверенности: обязательно 
нужно есть первое, потому что… ну почему — 
никто так толком и не смог объяснить. Нужно 
— и точка. Конечно, в супах как таковых нет 
ничего плохого, однако советский общепит (а 
иногда и родные мамы!) ухитрялся не только 
сделать так, чтобы суп смертельно надоел 

всем и каждому, но и бесповоротно испортить 
вкус самого блюда. Как этого достичь?

Прежде всего — испортить сам бульон, 
на котором суп сварен. И причина вовсе не в 
том, что «суповой набор», который можно было 
купить в магазине (про отличные косточки с 
рынка и домашних курочек не говорим!), вы-
глядел непривлекательно — нет, для бульона 
как раз красота кости не важна. Все упирается 
в технологию.

Ошибка №1 — забыть снять пену. Любое 
мясо содержит белок, который при нагрева-
нии сворачивается и поднимается на поверх-
ность, — это и есть пена. Снять ее нужно до 
того момента, как бульон начнет кипеть. Для 
этого нужно стоять над кастрюлей, вооружив-
шись специальной шумовкой, и быть начеку. 
Многие хозяйки времен СССР полагали этот 
ритуал бессмысленной тратой времени, так 
что просто заливали кости водой да и ухо-
дили заниматься своими делами. Результат 
— мутный бульон с неприятным привкусом 
(теоретически его можно процедить или сде-
лать специальную «вытяжку» из сырого яйца, 
но мало кто этим заморачивается). 

Ошибка №2 — активное кипение. Бульон 
нужно оставлять на самом-самом слабом 
огне, чтобы он не кипел даже, а чуть подра-
гивал. Именно так достигается насыщенный 
мясной вкус вкупе с прозрачностью. Ну а 
высокая температура при термической об-
работке овощей и мяса приводит к утрате 
ими насыщенного вкуса и аромата — и в итоге 
получается невнятная субстанция, способная 
отвратить детей (и взрослых тоже!) от поеда-
ния любого супа на годы вперед.

Ошибка №3 — не соблюдать последова-
тельность добавления ингредиентов. Вопреки 
стереотипам суп — это не совсем «засыпать 

все в кастрюлю и забыть». Например, самый 
распространенный супчик для детского пита-
ния — куриная лапша. Важный нюанс — саму 
лапшу нужно класть в кастрюлю буквально 
за 3–5 минут до готовности, иначе она раз-
варится и превратится в кашу. Идея сварить 
лапшу на несколько дней вперед и разогре-
вать — плохая идея: при каждом последую-
щем разогревании лапша будет становиться 
все мягче и мягче (или просто слипнется в 
единый ком!).

Многие детские кошмары связаны с варе-
ным луком и морковкой, которые можно было 
встретить в тарелке супа. Путь к спасению 
очень прост: луковицу нужно бросать в бульон 
целиком, не очищая (кстати, луковая шелуха 
придаст супу легкий золотистый оттенок), а 
потом вытаскивать и выбрасывать. То же са-
мое касается моркови и, например, стеблей 
сельдерея. Овощи нужны, чтобы отдать свой 
вкус и аромат бульону, а потом от них можно 
и нужно избавиться. Ну а если рецепт супа 
предполагает добавление лука и морковки 
уже на следующем этапе, то их следует мелко 
нашинковать и предварительно пассеровать 
— будет значительно вкуснее!

Следующий коварный ингредиент — зе-
лень: петрушку, зеленый лук и укроп про-
фессиональные повара советуют отправлять 
либо в готовый суп, который уже разлили 
по тарелкам, либо в кастрюлю, но в самом 
конце варки. Подолгу варить свежую зелень 
нельзя: она потемнеет, станет склизкой и 
неприятной на вкус.

Загадка манной каши

Детский кошмар большинства обитате-
лей постсоветского пространства — манная 
каша: не зря герой «Денискиных рассказов» 
от отчаяния выбросил ее из окна на голо-
ву случайного прохожего! Хотя вот загадка: 
почему? Манка — это всего лишь пшеница: 
мельче, чем кускус, но крупнее, чем мука… 
Чего в ней такого отвратительного?

Разумеется, технология приготовления. 
По просторам СССР стремительно разлетал-
ся миф — мол, манную крупу нужно засы-
пать в кипящее молоко! В этом-то и ошибка: 
при таком сценарии неминуемо образуются 
комочки — попав в горячее молоко, крупа 
моментально слипается. Альтернатива — за-
сыпать манку в холодное молоко и стоять над 
ней, непрерывно помешивая (и до закипания, 
и после него). Так каша равномерно загустеет, 
комочков не будет.

Следующие нюансы — подходящая по-
суда и соотношение соли и сахара. Варить 
манную кашу нужно в кастрюльке с толстым 
дном, иначе молоко может пригореть, и тогда 

каша приобретет очень неприятный привкус. 
Также это может произойти, если добавить 
только сахар. Детская классика — манная 
каша с вареньем, поэтому изначально она 
может быть сладковатой, но и про соль за-
бывать не стоит: пару щепоток обязатель-
но нужно добавить, чтобы вкус был более 
сбалансированным. 

Современные повара рекомендуют 
лайфхак — использовать не обычный сахар, 
а ванильный: так каша получится очень аро-
матной, как полноценный десерт. Если хочется 
разнообразия, можно сварить ее на кокосовом 
молоке, слегка разбавив его водой, — та-
кая смесь не пригорает, а вкус готовой каши 
будет более бархатистым. Есть и еще один 
нюанс: манная крупа, как и макароны, бывает 
из мягких или из твердых сортов пшеницы. 
Твердая, конечно, и вкуснее, и полезнее — в 
ней больше белка и сложных углеводов, она 
не поднимает уровень сахара в крови и не 
разваривается в клейковину.

Ну а высший пилотаж, который помо-
жет примирить с манной кашей даже тех, 
кто терпеть не мог ее в детские годы, — это, 
конечно, гурьевская каша: сложносочинен-
ный традиционный русский десерт. Строго 
говоря, это не совсем каша, но слово «пудинг» 
в российской гастрономической лексике не 
прижилось, хотя корректнее всего было бы 
использовать именно его. Для приготовления 
гурьевской каши потребуется:

■ 500 мл сливок 20%-ной жирности либо 
молока 6%-ной жирности;

■ 100 г манной крупы;
■ столовая ложка сахара;
■ щепотка соли;
■ пакетик ванильного сахара или 

ванилина;
■ 50 г сливочного масла;
■ 2 яйца;
■ орехи (грецкие, миндаль, фундук), 

сухофрукты и свежие фрукты (любые на ваш 
вкус), варенье либо мед. 

Сперва нужно сварить обыкновенную 
манную кашу на сливках или молоке — за-
сыпав, опять же, крупу в холодное молоко, 
чтобы избежать появления комочков. После 
закипания держите кашу на слабом огне при-
мерно 10 минут, непрерывно помешивая. За 
это время она должна загустеть до нужной 
консистенции. 

Добавьте в кашу сливочное масло и 
ванильный сахар, перемешайте и дайте 
слегка остыть. Через 10–15 минут вбейте 
туда же сырые яйца и хорошо перемешайте 
(можно даже взбить миксером на малой 
скорости).

После этого начинайте выкладывать кашу 
в форму для запекания, предварительно по-
сыпав ее дно панировочными сухарями. Вы-
кладывать нужно слоями: немного каши — за-
тем щедрая прослойка фруктов и орехов, и так 

несколько раз. Некоторые вариации рецепта 
предполагают также использование пенки от 
топленных в духовке сливок. 

Сверху гурьевскую кашу посыпают ореш-
ками, а затем отправляют на 20 минут в ду-
ховку, предварительно разогретую до 180 
градусов.

Противная «пюрешка» 
или картофельный крем?

В список антигероев советской гастроно-
мии также угодило картофельное пюре — не 
всякое, конечно, а только то, которое «как из 
школьной столовой» (хотя некоторые ухитря-
лись повторить подобное и дома). Разгадка, 
объясняющая детскую неприязнь, доволь-
но проста. Большинство советских хозяек 
использовали только ручную толкушку для 
картошки — не у всех был миксер, а если и 
был, то не все считали нужным доставать его 
ради приготовления пюре.

Толкушкой в свою очередь не все рабо-
тали достаточно тщательно, и в результате 
пюре получалось с изрядным количеством 
комочков — ни о какой «бархатной» текстуре, 
позволяющей называть пюре «картофельным 
кремом» (как в современных ресторанах), 
говорить не приходилось. Кроме того, самый 
простой советский рецепт пюре предписывал 
добавлять в пюре ту самую воду, в которой 
варилась картошка, — мол, дешево и сердито! 
С этим тезисом не поспоришь, конечно, вот 
только водянистое пюре на вкус не особенно 
приятно.

Если хозяйка все-таки соглашалась по-
тратить на пюре молоко, то нередко вливали 
холодное — и здесь подстерегала следую-
щая ошибка. Если влить холодное молоко, 
то картошка потемнеет — и пюре приобретет 
сомнительный сероватый оттенок, отнюдь не 
вызывающий аппетит. 

Путь к спасению — прежде всего воору-
житься миксером. Следующий шаг — добавить 
солидную порцию сливочного масла, а кто-то 
рекомендует также использовать сырое яйцо. 
Ну а потом подогреть молоко перед тем, как 
вливать его в картошку (наиболее деликатес-
ный вариант и вовсе предполагает использо-
вание сливок), и вливать непосредственно под 
лопасти миксера, наблюдая за изменением 
текстуры: если переборщить, у вас получится 
картофельный суп. Миксером нужно взбивать 
на максимальной скорости в течение 2–3 ми-
нут. Прочие добавки — жареный хрустящий 
лук, сыр, зелень, бекон — по желанию и в 
самом конце. Тогда будут все шансы перебить 
кошмарные детские воспоминания о сером 
водянистом пюре и оценить, что означают 
слова «картофельный крем». 

Тушеная капуста 
и «полезная» печенка

Почти в каждом списке гастрономических 
кошмаров родом из детства мелькает тушеная 
капуста. Один только ее запах, наполняющий 
столовые, многие вспоминают с ужасом. По-
чему? Казалось бы — простейшее блюдо, к 
тому же неотъемлемая часть национальной 
кухни Германии, Польши или Чехии… не могут 
же эти страны населять сплошь извращенцы! 
Нет, конечно. Все упирается, как обычно, в 
технологию приготовления. Самый «богатый» 
вариант тушения капусты — польский бигос. 
Секрет этого блюда в том, что всех компонен-
тов должно быть поровну:

■ грибы — пополам соленые и свежие 
(сухие);

■ капуста — пополам свежая и 
квашеная;

■ колбаски и мясо — пополам свежее 
и копчености.

Сперва капусту нужно как следует об-
жарить на раскаленной сковородке — иначе 
она мгновенно даст сок и получится скорее 
вареной, а это невкусно. После этого можно 
добавить немного томатной пасты, а лучше 
— свежие помидоры. Все прочие компоненты 
желательно обжарить отдельно (им должно 
быть просторно на сковороде), потом доба-
вить к капусте и подержать все вместе под 
крышкой 20–25 минут. Если вы все сделаете 
правильно, то капуста будет хрустеть, а не 
напоминать тряпку. 

В иностранных национальных кухнях мож-
но почерпнуть еще несколько интересных 
идей. Например, в Чехии к тушеной капусте 
обязательно добавляют тмин. В Эльзасе, 
регионе на границе Франции и Германии, 
капусту принято тушить в белом вине (напри-
мер в рислинге), а подавать с ребрышками, 
колбасками и томлеными утиными ножками. 
Называется такое блюдо шукрут — француз-
ское прочтение немецкого слова sauerkraut, 
что означает «кислая капуста». 

Еще один антигерой — печенка: чаще 
всего тушеная, жесткая и горькая, но якобы 
очень полезная, так что есть ее многих детей 
заставляли. Насчет пользы, кстати, не врали 
— печень содержит много железа. Ну а стра-
дать при ее поедании вовсе не обязательно 
— этого легко избежать.

Во-первых, печенку перед приготовле-
нием нужно тщательно промыть и очистить 
от пленок и прожилок — мало того, что они 
могут горчить, так они еще и жесткие, и пло-
хо очищенную печень сложно жевать. Чтобы 
пленки отошли легко и быстро, нужно опустить 
вымытую печень в кипяток на полминуты. 
Во-вторых, можно ненадолго (на 1–2 часа) 
замочить печенку в молоке или в минераль-
ной воде — так горечь точно уйдет, а готовое 
блюдо станет мягче. Ну а после этих при-
готовлений можно выбирать симпатичный 
вариант приготовления.

Очень вкусной получается, например, 
печень, обжаренная в сухарях, — для этого 
нужно нарезать ее большими плоскими куска-
ми, как на отбивные, и запанировать. Также 
можно сделать тушенную в сметане печень 
по-строгановски — тогда печенку нужно будет 
нарезать тонкими маленькими кусочками (как 
говядину для бефстроганова) и обжарить с 
луком. Изысканный вариант — печенка по-
венециански: небольшие медальоны, тушен-
ные в красном вине с добавлением большого 
количества лука и зелени. 

Завершает список противных блюд ро-
дом из детства зачастую молочный суп — на-
пример, вермишелевый. Вот здесь, увы, без 
шансов: это блюдо невозможно спасти — оно 
заранее обречено самой абсурдностью свое-
го рецепта. Даже пытаться не стоит. 

Дарья ТЮКОВА.

Сезон многодневных крестных ходов на-
чинается с апреля — именно в начале этого 
месяца стартует самый длинный и долгий Ро-
мановский крестный ход из Санкт-Петербурга 
в Екатеринбург (идти надо 3500 км, рассчитан 
ход на три с половиной месяца). В мае–июле 
паломники могут выбирать из нескольких 
мероприятий такого типа в разных районах 
страны. Наконец, закрывает сезон традици-
онный крестный ход из Москвы в Сергиев 
Посад, приуроченный к празднику Сергия 
Радонежского (8 октября по новому стилю). 

Традиция многодневных паломничеств 
— в том числе коллективных, а именно таким 
и является крестный ход, — была достаточно 
развита в старой России, в советские же вре-
мена почти все крестные ходы пресекались 
как несанкционированные демонстрации. 
Тем не менее традиция, хотя и едва-едва, — 
все-таки уцелела: проводился, например, 
несмотря ни на что, Великорецкий крестный 
ход из Вятки (Кирова) к месту обретения чу-
дотворной иконы Николы-угодника в село 
Великорецкое. Сейчас это самый известный 
и многочисленный крестный ход в России: в 
2022 году он собрал 23 тысячи участников. 

Если сказать крестоходцам (такое сложи-
лось самоназвание), что атмосфера на много-
дневном крестном ходе чем-то напоминает 
хороший спортивный поход, а чем-то субкуль-
турный фестиваль (такой, как Вудсток или «Пу-
стые холмы») — в хорошем, конечно, смысле! 
— они не согласятся. Потому что главное, и об 
этом ниже, — не просто единение, а молитва 
и духовная работа. Но людям, далеким от 
воцерковленности, такие аналогии отчасти 

помогут объяснить, зачем крестоходцы снова 
и снова собирают свои рюкзаки. 

Строгие правила

Те, кто когда-либо организовывал хотя 
бы обычный выезд на природу пары десятков 
человек, не обязательно знакомых друг с дру-
гом, согласятся: анархия ведет к катастро-
фе, причем немедленно. Когда участников 

тысячи, предварительной регистрации нет, 
а основная цель мероприятия достаточно 
экзотична, на взгляд обычного невоцерков-
ленного человека, — анархия и вовсе недо-
пустима. Поэтому желающих участвовать 
встречают строгие правила. 

«Крестный ход нужен, чтобы пострадать, 
потерпеть неудобства во благо своей душе» 
— так начинается памятка участнику Ири-
нарховского крестного хода, который в этом 
году в 25-й раз прошел из Борисоглебского 
монастыря Ярославской области по местам в 
одноименном районе, связанным с памятью 

святого затворника Иринарха. И далее под-
черкивается: «Если ничего не претерпеть, то 
это и не крестный ход».

С богословской точки зрения крестный 
ход — это одновременно и символический 
парад Воинства Небесного, и шествие каю-
щихся грешников. «У русских крестный ход 
воспринимался единственным средством 
искупления общественно значимых, так на-
зываемых народных грехов», — поясняют 
организаторы Иринарховского хода.

Когда-то участники крестных ходов мог-
ли носить специально неудобную обувь или 
даже вериги (металлические отягощения). 
Носят их (посменно) и на Иринарховском 
ходу — это те самые вериги, которые 450 лет 
назад носил сам святой подвижник. Для со-
временных крестоходцев это обязательным 
не считают, но зато рекомендуют не гнаться 
за комфортом и устроить «пост» от мобиль-
ного телефона и других развлечений, в том 
числе болтовни. 

Хотя походные вещи в крестном ходе 
нужны примерно те же, что и просто на при-
роде, не стоит настраивать себя на отдых, по-
ясняют организаторы хода. «Это не турпоход, 
не отдых, где можно будет «расслабиться», 
— подчеркивается в памятке участникам. — 
Надо готовить себя на битву, на бой со своими 
страстями. На всех без исключения участни-
ков крестного хода распространяется «сухой 
закон» (распитие спиртных напитков, в том 
числе пива, категорически запрещено)».

Остальные правила: не курить (в лагере и 
на ходу — уж точно), слушаться священников, 
не перебирать с пищей («Не будет смирения, 
не будет и сытости»). Без благословения (раз-
решения) настоятеля — никакой проповеди 
и агитации, несанкционированной торговли. 
Костры и гитара с «мирской» музыкой тоже 
под запретом. Как и мат, и мусор в «неуста-
новленных местах».

Наконец, организаторы не только этого, 
но и других многодневных крестных ходов 
настоятельно рекомендуют, прежде чем 
участвовать в них, спросить благословения 

у своего духовника или приходского свя-
щенника. И это не пустое требование: как 
ни странно, даже для привычных к походной 
жизни людей крестный ход может оказаться 
слишком сложным испытанием.

Все промыслительно

«Я впервые оказалась в этом году в 
многодневном крестном ходе — это был 
Великорецкий крестный ход на Вятке, — рас-
сказывает москвичка Ольга С. — Пока мне 
трудно сказать, решусь ли я на это еще раз, 
но основной мой вывод такой: это совер-
шенно бессмысленно, если у человека нет 
духовной цели». 

Великорецкий крестный ход совершает-
ся ежегодно по обету: в 1383 году на берегу 
реки Великой, притока Вятки, была обретена 
чудотворная икона святителя Николая. Со 
временем ее перенесли в Вятку (Хлынов, 
Киров), но на место обретения ежегодно 
3–8 июня проходит крестный ход. Длина 
его маршрута — туда и обратно — 150 ки-
лометров, идут крестоходцы по лесным и 
проселочным дорогам. 

— Свое участие я подвигом назвать не 
решусь, конечно, но я вижу, какие идут люди, 
— рассказывает собеседница «МК». — Идут 
больные, увечные, с маленькими детьми, ко-
лясками, старики, с неудобной экипировкой, 
с какими-то сумками, не с рюкзаками. Люди 
идут с огромными «могильными» крестами, 
с домашними или приходскими иконами. А 
ведь это тоже своего рода подвиг: ты берешь 
на себя дополнительную нагрузку.

Облегчить физическую нагрузку (со-
временные же люди участвуют, городские, 
непривычные к тяготам-лишениям) призваны 
передвижные камеры хранения: туда можно 
каждое утро сдавать бивачный инвентарь, 
то есть палатку, спальник и тому подобные 
вещи. «Берешь с собой только часть вещей, 
и то получается нелегко, — говорит Ольга 
С. — а взглянешь на священников и на не-
которых бабушек: как они все это несут? 
Только Господь помогает!».

— В этом году была странная погода — 
был сильный дождь во второй день, на третий 
день изменили маршрут, — говорит участ-
ница Великорецкого хода. — С нами маль-
чишка шел 14-й раз, и, по его словам, этот 
год был первый, когда изменили маршрут. 
Много было сложностей, некоторые сошли 
с маршрута.

При должном настрое понимаешь, что 
это и впрямь не поход: работают не физиче-
ские, но духовные законы, говорит Ольга. «Ты 
идешь, болит спина или что-то еще, мозоли. 
Это тоже промыслительно, кому как полезно, 
— рассказывает участница Великорецкого 
крестного хода. — Ты идешь и в какой-то 
момент понимаешь, что в этом просто нет 
смысла. Но ты маленькая частичка чего-то 
большого. И в этом суть». 

Без такого настроя маршрут не оси-
ливают даже бывалые походники, говорит 
Ольга: она видела, как такие люди сходили с 
маршрута. «Это слишком сложно и слишком 
бессмысленно, если убрать все духовные 

моменты, — объясняет она. — Но в какой-то 
момент ощущаешь, что ты идешь не сам, что-
то включается духовное. Будто святитель Ни-
колай и Господь на руках тебя переносят».

Большинство участников крестного хода 
идут с прошениями к Господу, рассказывает 
собеседница «МК». Далеко не всегда они ис-
полняются, но на то и смирение: православие 
подразумевает, что Господу виднее, стоит 
ли исполнять желания. «Это школа доверия 
Богу, ты идешь и вообще не знаешь, как все 
управится», — рассказывает Ольга.

В этом году участникам Великорецкого 
хода досталось испытание проливным до-
ждем: во второй и третий день паломни-
чества дождь лил по многу часов, дороги 
развезло. Однако крестоходцам каждый раз 
удавалось высушиться, заболевших практи-
чески не было. 

«Идешь час, два, три под дождем, и на 
четвертый, пятый было ощущение, что крыша 
поехала, — вспоминает Ольга. — Думала: 
если даже дадут сухие вещи, они тоже ведь 
станут мокрыми. Быть сухой сейчас невоз-
можно. Были неадекватные мысли. Но на 
обратном пути каким-то чудесным образом 
просохли полностью».

В финальной точке почти любого крест-
ного хода бывает настоящая ярмарка: от 
сувениров до сбитня, этнической одежды, 
даже шашлыков. Это так и на Великорец-
ком, и на Иринарховском, и на Царском (в 
Екатеринбурге) крестных ходах. Но есть в 
России маршрут, где уже назрела потреб-
ность создать специальную инфраструкту-
ру, по образцу панъевропейского El Camino, 
маршрута паломничества к мощам св. Иакова 
в Сантьяго-де-Компостела. И это маршрут из 
Москвы в Троице-Сергиеву лавру, крестные 
ходы по которому известны еще с XVII века. 

Со всеми удобствами

Проблема пешего паломничества в лавру 
— ровно одна: маршрут проходит по очень 
густонаселенным местам. Дачи, дачи, дачи... 
Поэтому обычно трассы прокладываются 
достаточно головоломно. 

Начинается дорога из московского пар-
ка «Яуза», близ Свиблова. Она позволяет 
преодолеть МКАД, затем петляет между 
мытищинской застройкой, дачами, базами 
отдыха и торговыми центрами. На лесных 
участках маршрут оснащен как экотропа.

Шероховатости возникают там, где нужно 
строить экомосты, а также договариваться с 
музеями-заповедниками на пути. Не догово-
ришься — пускай паломников не через парк, 
а в обход либо по билетам. Режимные пред-
приятия тоже добавляют головной боли.

В таком формате крестный ход становит-
ся, согласимся, гораздо более посильным 
для многих тысяч москвичей — тех, кому 
ехать с палатками под Ярославль или на Вятку 
пока чересчур. Ну так и «светские» турпоходы 
бывают разной категории сложности. А в 
целом то, что для значительной части обще-
ства появился еще один отличный вариант 
провести отпуск, может только радовать.

Антон РАЗМАХНИН.
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ТУРИСТЫ 
МИЛОСТЬЮ 
БОЖЬЕИ
В России набирают 
популярность 
многодневные крестные 
ходы

ВКУС ДЕТСТВА — БЕССМЫСЛЕННЫИ

Как правильно готовить 
самые отвратительные 
советские блюда

Завершившийся сезон заставил россиян еще больше, чем в ковидном 2020 году, пересмотреть свои отпускные 
привычки. Помимо туристических поездов и возрождения спортивных походов, можно назвать еще одну 
тенденцию: для верующих альтернативой обычному отдыху становятся многодневные крестные ходы. В теплый 
сезон их в России около двух десятков. Вокруг таких крестных ходов складывается своеобразное сообщество и 
развивается инфраструктура. Как устроены эти путешествия для верующих — выяснял «МК».
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Для многих крестный ход — 
повод надеть народный костюм.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Постоялец, не пла-
тивший год за квартиру. 4. Малогабаритный 
механический переключатель. 10. Данные 
задачки, которую надо решить. 11. Шаг вниз 
по лестнице развития. 13. «Пропеллер» на 
крыше вертолета. 14. Чувство, незнакомое 
наглецу. 15. Военнослужащий офицерского 
состава, ведающий вопросами обеспечения 
войск всеми видами довольствия. 16. Ссора не 
поделивших земли князьков. 18. Обучающий 
плакат для дошколенка. 20. «Дальняя» линия на 
чертеже куба. 22. Статья в списке литературы 
к курсовой. 23. Увольнение высокого чинов-
ника. 24. 15-минутный перерыв в отправке 
маршруток. 27. «Конура» лесного охранника. 
30. «Гриб» для закрепления спиц в ободе вело-
сипедного колеса. 32. «Намотанные» автомо-
билем километры. 34. Выдающий иностранца 
речевой «дефект». 35. Пирог, не скрывающий 
своей начинки. 36. «Сеновал» без крыши и без 
стен. 38. Бог неба в мифах Древней Греции. 
39. Свинец для выравнивания поплавка. 40. 
Инструмент, снимающий стружку с карандаша. 
41. Неглубокий овраг с пологими склонами. 
42. Плетеная «авоська» грибника.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Маленькие жители плане-
ты Земля. 2. Движение рукой в ответ на вопрос. 
3. Скрытая в комплименте легкая насмешка. 
5. Потеря, которую не вернуть. 6. «Главарь» 
крупной фирмы. 7. Неразбериха в рядах еди-
номышленников. 8. Роща с белоствольны-
ми красавицами. 9. Специальная жидкость 
для мытья посуды. 10. Одежка для Наташки 
и для Сережки. 12. Двустворчатая «обойма» 
с горошинами. 17. Лакейская угодливость 
перед начальством. 19. Деньги, полученные 
за сделанный заказ. 20. Императорская птица 
Антарктиды. 21. Привычная обстановка для 
сибарита. 25. Толстяк, «скрещенный с буль-
догом». 26. «Ноготок» календулы. 27. Аромат 
выстиранного белья. 28. «Лига» физруков в 
университете. 29. Каждый из дюжины учени-
ков Христа. 31. Большое казачье селение. 33. 
Гостеприимный житель Тбилиси. 34. Японское 
единоборство актера Стивена Сигала. 37. 
Лисичка в сковородке с картошкой. 38. Воля 
государя в письменном виде.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Надфиль. 4. Степлер. 10. Памперс. 11. Диктант. 13. Иглу. 14. 
Кекс. 15. Террариум. 16. Кисель. 18. Иволга. 20. Бисквит. 22. Экзотика. 23. Котлован. 
24. Пигалица. 27. Форточка. 30. Гуталин. 32. Компас. 34. Дьявол. 35. Полотенце. 36. 
Плут. 38. Ушат. 39. Детство. 40. Окраска. 41. Качалка. 42. Выплата.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Носилки. 2. Фрау. 3. Лапоть. 5. Татами. 6. Панк. 7. Рассказ. 8. Встря-
ска. 9. Здоровяк. 10. Пластик. 12. Теплица. 17. Лихорадка. 19. Водоросль. 20. Брифинг. 
21. Татарин. 25. Изумруд. 26. Астролог. 27. Фельетон. 28. Клавиша. 29. Скупщик. 31. 
Платина. 33. Список. 34. Дебаты. 37. Теща. 38. Укол.

Организатор торгов ООО ВТБ ДЦ 
(ИНН 7710904677, ОГРН 5117746058733, адрес: 
125284, г. Москва, пр. Ленинградский, д. 35, стр. 
1, тел. +7 (495) 795-00-42, Timofeev_dv@vtbdc.ru) 
по поручению Банка ВТБ (ПАО) (ИНН 7702070139, 
ОГРН 1027739609391, адрес (место нахождения): 
191144, г. Санкт-Петербург, Дегтярный переулок, 
д. 11, лит. А, далее — Банк), сообщает о проведе-
нии торгов.

Форма и место проведения торгов: Открытые 
электронные торги посредством публичного пред-
ложения на электронной площадке Акционерно-
го общества «Новые информационные сервисы» 
(ОГРН: 1127746228972, ИНН: 7725752265), адрес: 
119019, г. Москва, набережная Пречистенская, 
д. 45/1, стр. 1, пом. I, этаж 3, ком. 21) в сети Интернет 
на сайте: http://trade.nistp.ru/.

Дата и время начала приема заявок: 7 ноября 
2022 г. с 10:00 по Московскому времени.

Дата и время окончания приема заявок: 
10 ноября 2022 г. в 18:00 по Московскому времени.

Подведение результатов торгов состо-
ится на электронной площадке АО «НИС» 
(http://trade.nistp.ru/), после окончания пери-
ода торгов, в котором представлена заявка на 
участие в торгах и оформляется протоколом о 
результатах торгов.

Предмет торгов: право на заключение на стороне 
цессионария договора уступки прав (требований) 
кредитора с Банком ВТБ (ПАО) на стороне Цедента, 
принадлежащих Банку Требований.

1.  Права (требования) к Промышленной химико-
фармацевтической компании открытому акционер-
ному обществу «Медхимпром» (ИНН 5012014871, 
ОГРН 1035002451681), обществу с ограниченной 
ответственностью «Медхимпром» (ИНН 5012043939, 
ОГРН 1075012006816), обществу с ограниченной от-
ветственностью «Ефремов-Мед» (ИНН 7113013155, 
ОГРН 1187154009382), обществу с ограни-
ченной ответственностью «Ефремов-Фарма» 
(ИНН 7113013170, ОГРН 1187154009404), Шибаеву 
Михаилу Анатольевичу (06.11.1963 г.р., адрес реги-
страции: Московская обл., г. Железнодорожный, ул. 
Граничная, д. 11, корп. 1, кв. 8, ИНН 501200880485) 
и Шибаевой Татьяне Михайловне (19.10.1962 г.р., 
адрес регистрации: г. Москва, ул. Рогожский Вал, 
д. 11, кв. 57, ИНН 501201187361) по кредитным согла-
шениям и обеспечительным договорам, указанным 
в Информационной карте (далее — Требования). 
Требования реализуются в составе единого лота.

Собственник (правообладатель) прав (тре-
бований) — Банк ВТБ (публичное акционерное 
общество) (ИНН 7702070139, ОГРН 1027739609391)

Начальная (стартовая) цена прав (требова-
ний) — 172 318 434,67 руб. (НДС не облагается).

Минимальная цена продажи прав (требова-
ний) по результатам торгов (цена отсечения) — 
115 000 000,00 руб. (НДС не облагается).

Порядок проведения торгов: торги проводятся 
на условиях и в порядке, изложенных в Информа-
ционной карте проведения торгов, размещенной 
на электронной торговой площадке Акционерного 
общества «Новые информационные сервисы» в сети 
Интернет на сайте: http://trade.nistp.ru/.

Оформление участия в торгах: для участия 
в торгах необходимо зарегистрироваться, по-
дать заявку, предоставить необходимые доку-
менты на сайте электронной торговой площадки: 
http://trade.nistp.ru/ в режиме работы электронной 
площадки, а также соответствовать требованиям, 
предъявляемым к участникам торгов, указанным в 
Информационной карте. Заявка на участие в торгах 

подается в соответствии с Регламентом электронной 
площадки, размещенным на сайте http://trade.nistp.
ru/page/reglament и требованиями Организатора 
торгов, указанными в извещении о проведении тор-
гов и Информационной карте. 

Для участия в торгах участник должен внести 
задаток, заключив договор о задатке.

Размер, сроки и порядок внесения задатка: 
задаток вносится с 10:00 по Московскому времени 
7 ноября 2022 г. по 18:00 по Московскому времени 
10 ноября 2022 г. в размере — 15 000 000 руб. (НДС 
не облагается) на расчетный счет Организатора 
торгов путем перечисления денежных средств по 
следующим платежным реквизитам: получатель ООО 
ВТБ ДЦ, юр. адрес: 125284, г. Москва, Ленинград-
ский проспект, д. 35, строение 1, ИНН 7710904677, 
КПП 771401001, ОГРН 5117746058733, 
р/с 40702810800020000596, Банк: БАНК ВТБ (ПАО) 
г. Москва, к/с 30101810700000000187 в ГУ Бан-
ка России по ЦФО, БИК 044525187. Назначение 
платежа: «Задаток за участие в торгах по про-
даже прав (требований) Банк ВТБ (ПАО) к ПХФК 
ОАО «Медхимпром», ООО «Медхимпром», ООО 
«Ефремов-Мед», ООО «Ефремов-Фарма», Шибаеву 
М.А. и Шибаевой Т.М. по Кредитным договорам и 
Обеспечительным договорам и Судебным актам, 
а также прав, обеспечивающих исполнение обя-
зательств по Кредитным договорам за лот № 1»

Определение лица, выигравшего торги: по-
бедителем признается участник торгов, который 
представил в установленный срок заявку на участие 
в торгах, содержащую предложение о цене Лота, 
которая не ниже начальной цены Требований, уста-
новленной для определенного периода проведения 
торгов, при отсутствии предложений других участ-
ников торгов. При получении нескольких заявок с 
различными предложениями о цене Лота, которая 
не ниже начальной цены Требований, установленной 
для соответствующего периода проведения торгов, 
победителем признается участник, который пред-
ложил наиболее высокую стоимость за Лот. В случае, 
если несколько участников торгов представили в 
установленный срок заявки с равными предложени-
ями о цене Лота, но не ниже начальной цены Лота, 
установленной для определенного периода проведе-
ния торгов, право приобретения Лота принадлежит 
участнику торгов, который первым представил в 
установленный срок соответствующую заявку с пред-
ложением о цене (далее — Цессионарий).

Условия договора, заключаемого по резуль-
татам торгов: 

Оплата цены уступаемых прав (требований) про-
изводится Цессионарием денежными средствами в 
размере 100 (Ста) процентов цены уступаемых прав 
(требований), которая определяется в ходе торгов 
и составляет максимальную цену, предложенную за 
лот, путем перечисления в полном объеме указанной 
суммы на корреспондентский счет Банка не позднее 
3 (Трех) рабочих дней с даты подписания договора 
об уступке прав (требований). Срок заключения 
договора уступки прав (требований) — в течение 10 
(Десяти) рабочих дней с даты поступления Цеденту 
протокола по результатам торгов, составленного в 
соответствии с регламентом электронной торговой 
площадки и документов, указанных в п. 13.1 Инфор-
мационной карты.

Если на дату заключения договора уступки прав 
(требований) соответствующая задолженность 
перед Банком, существующая на дату опублико-
вания извещения о проведении торгов, была ча-
стично погашена, цена уступаемых требований 
не уменьшается. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ изготовление книг и брошюр 

от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ отдых. Т.8-926-783-41-50

куплю

 разъемы, СП, КМ, транзисторы 
т. 8(800)707-22-53

❑ реле, микросхемы, разъемы 
т. 8(499)126-02-60

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ЦСО
РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МК» 

В ЧЕСТЬ СТАРШЕГО ПОКОЛЕНИЯ!
4 октября с 10.00 до 13.00
«Сокольники», ул. Стромынка, д. 19, корп. 2, в ЦСО
«Хамовники», ул. Тимура Фрунзе, д. 3, стр. 4, в ЦСО
«Зябликово», ул. Мусы Джалиля, д. 25А, в ЦСО
«Даниловский», Даниловская набережная, д. 2, 
корп.1, в ЦСО
«Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 36, корп. 1, в ЦСО
«Рязанский», Волгоградский пр-т, д. 86, стр. 2, в ЦСО
«Бирюлево Восточное», ул. Липецкая, д. 36/20, в ЦСО
5 октября с 10.00 до 13.00
«Метрогородок», Открытое шоссе, д. 24, корп. 1, 
2-й подъезд в ЦСО
«Преображенское», ул. Большая Черкизовская, 
д. 3, корп. 2, в ЦСО
«Покровское-Стрешнево», ул. Подмосковная, д. 5, в ЦСО
«Марьино», ул. Люблинская, д. 159, в ЦСО
«Капотня», Капотня, 1-й квартал, д. 14, в ЦСО
«Черемушки», ул. Наметкина, д. 9, в ЦСО
«Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 142, в ЦСО
6 октября с 10.00 до 13.00
«Некрасовка», ул. 1-я Вольская, д. 9, в ЦСО
«Южнопортовый», ул. Шарикоподшипниковская, 
д. 40, в ЦСО
«Котловка», ул. Нагорная, д. 11А, в ЦСО

«Проспект Вернадского», ул. Лобачевского, 
д. 66А, в ЦСО
«Коломенское», ул. Коломенская, д. 5, стр. 3, в ЦСО
«Южное Медведково», ул. Молодцова, д. 1Б, с авто
«Красносельский», Малый Краснопрудный тупик, д. 1, 
стр. 1, в ЦСО
«Басманный», ул. Бауманская, д. 36, стр. 2, в ЦСО
7 октября с 10.00 до 13.00
«Царицынский», ул. Веселая, д. 11, в ЦСО
«Бирюлево Восточное», ул. Липецкая, д.17, к. 1, в ЦСО
«Выхино», Рязанский пр-т, д. 64, к. 2 , со двора в ЦСО
«Якиманка», 3-й Кадашевский пер., д. 9, в ЦСО 
«Донской», ул. Шаболовка, д. 50, вход с торца в ЦСО
«Борисово», ул. Ключевая, д. 12, корп. 1, в ЦСО
«Братеево», ул. Борисовские Пруды, д. 42, в ЦСО
«Орехово», ул. Домодедовская, д. 24, корп. 4, в ЦСО
8 октября с 10.00 до 13.00
«Нагатино-Садовники», проспект Андропова, д. 42, 
корп. 1, в ЦСО
г. Щербинка, ул. Брусилова, д. 17, в ЦСО 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 октября с 14.00 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, 
стр. 3, у ярмарки на автостоянке
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 

у м-на «Пятерочка», платформа Лось
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
5 октября с 14.00 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, возле управы 
на автостоянке
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
6 октября с 14.00 до 19.00
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
7 октября с 14.00 до 19.00
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у мед. лаборатории «Инвитро»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, у к/т «Восход»
р-н Орехово-Борисово Южное, 
Каширское шоссе, д. 118
8 октября с 14.00 до 18.00
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-ном «Макдоналдс»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
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Первая премьера в МХТ имени Чехо-
ва — «Новая Оптимистическая» — в 
минувшие выходные произвела в теа-
тральной Москве эффект разорвав-
шейся бомбы. И не только потому, что 
приглашенный в главный драмтеатр 
страны Константин Богомолов изве-
стен как провокатор, чьи постановки 
делают кассу. Его «Новая Оптими-
стическая» стала мощным откликом 
почти на все болевые проблемы ис-
кусства и жизни. Досталось всем. Не 
пожалел никого. Всё и все узнаваемы. 
Было и больно, и адски смешно.

Известный мастер вскрывать совре-
менность посредством классики на этот раз 
обратился к литературе огненных 20–30-х 
годов — «Оптимистической трагедии» Всево-
лода Вишневского про женщину-комиссара, 
засланную в отряд матросов-анархистов и 
сумевшую превратить их в революционный 
отряд. В МХТ от Вишневского не осталось 
даже знаменитой фразы «Кто еще хочет ко-
миссарского тела?». Разве что играют в три 
акта, как и написано у автора. 

В зале даже сняли часть мест, чтобы по 
центру установить небольшой подиум с крас-
ной ковровой дорожкой и деревянным столом, 
видом своим отсылающим к партийным со-
браниям советского периода. Чтобы найти 
свое место в зале, зрители спокойно топчут 
дорожку, опираются на стол — все разрешено. 
Да и сам постановщик в модном пальто из 
вельвета в крупный рубчик то и дело наступает 
на часть декорации. После третьего звонка на 
уровне первого ряда, встав спиной к сцене, 
обращается к почтенной публике.  

— «Новая Оптимистическая»... Хотя это 
здесь вряд ли поможет, но в любом случае… 
Спектакль идет три с половиной часа, но это не 
страшно, поскольку три акта, и каждый по 50 
минут. Попрошу вас выключить свои телефоны, 
понимаю, что сейчас вы снимаете сторис. Но 
когда вы отснимете и будете их сохранять, 
размещать, вы забудете выключить звонки. 
Пожалуйста, выключите. 

Поблагодарил МХТ, куда вернулся и где у 
него, между прочим, не хухры-мухры — 10 по-
становок. А также выразил надежду, что новым 
спектаклем внес свою скромную лепту в худо-
жественное дело МХТ. И, не дожидаясь апло-
дисментов, без перехода, как какой-нибудь 
артист, объявил: «Бунин. «Темные аллеи». К 
поклонам приготовиться Ленскому, Онегину, 
Губину, Алешину, Александру Моисеевичу». 

Простите, а где же матросы, где анархия 
— мать порядка? 

Но уже пошла музыка, а по центру сцены, 
под декорационным мостом (он же — эстра-
да, художник Лариса Ломакина) точно перед 
прыжком в неизведанное, застыл тот самый 
Александр Моисеевич (Игорь Верник), воз-
бужденно читающий: «Когда мальчик с полным 
кувшином взбежал по лестнице в верхние ком-
наты, я лежал на кровати уже совсем разде-
тый. В светлом лунном сумраке пронзительно 
чернели его птичьи глаза, чернела маленькая 
короткостриженая голова, белела длинная 
рубаха, торчали большие голые ступни…» 
Градус страсти к мальчику у рассказчика 
зашкаливал.

Началось, подумала я, судорожно вспоми-
ная Бунина. У него вроде не мальчик, а девочка 
вызывала приступ страсти. И еще подумала: 
«Узнаю «брата» Колю, то есть Костю, он любит 
гендерные  и прочие приколы на сцене». А из  
кулис, будто подтверждая мою мысль, бодро, 
на каблучках уже, вышли четыре артиста в  
платьицах в мелкий цветочек. Их выход со-
провождал советский хит «Мой дельтаплан» 

в исполнении Валерия Леонтьева. Помните: 
«Наивно это и смешно, но как легко моим пле-
чам./ Меня зовет, уже зовет мой дельтаплан, 
мой дельта-а-а-план!» 

Публика аплодирует, а рядом сидящая со 
мной блондинка, тоже в вельвете крупного руб-
чика, радостно подпевает советскому  хиту, по 
возрасту намного старше ее. Все-таки умели 
писать шлягеры советские композиторы. 

Цитатник из советских песен, которыми 
Богомолов так любит разогревать свои спек-
такли, на этот раз он сократил, оставив вместо 
всей песни в лучшем случае пару куплетов. 
Чтобы не ломать ритм действия. А он нарас-
тает. Даже в те моменты, где, кажется, должна 
быть многозначительная пауза. Вот, напри-
мер, сразу после советского «Дельтаплана» 
сценические «барышни» обнаруживают, что их 
режиссер, их гуру по фамилии Глотов, который 
в позе лотоса устроился прямо на режиссер-
ском столе, неожиданно и тихо… помер. 

Режиссер помер в театре — это же ката-
строфа. Это слом всего: репертуара, актерских 
жизней, их психики. Всё! Жизнь остановилась. 
Кто придет в театр? В федеральный, судя по 
тому, что этот вопрос совместно с Министер-
ством культуры решает суровый предста-
витель ФСБ. И представитель силовиков, и 
чиновница от культуры очень узнаваемы. Оба 
сидят прямо в зрительном зале — их разделяет 
только проход — и весьма озабочены ситуа-
цией в подведомственном учреждении, так 
некстати к нынешним обстоятельствам, когда 
всё и везде не так, не то, куча недовольных. 
Либералы, патриоты — выбор небольшой, 
нюансов масса. 

— Что если, что если... — начинает силовик 
с усталым лицом (Игорь Миркурбанов). — Не-
кого ставить туда. Поставь либерала, будет 
всё то же, что при Глотове. Поставь патриота, 
будет бездарное унылое ..., на которое никто 
ходить не будет. 

— Зато свой, — возражает блондин-
ка с аккуратно уложенной головой (Ольга 
Воронина). 

— Нет, нельзя так. Нам нельзя дать им пра-
во говорить, что мы уничтожили театр. Что на 

место неправильного, 
но яркого и талантливо-
го, пришел правильный 
и занудный. 

— Неужели нет нико-
го из патриотов, кто был 
бы современным, ярким, 
привлекательным? 

— Нет, нет. 
— А что же делать? 
— Воспитывать!!! Вообще патовая ситуа-

ция — с этим ... либеральным каши не сваришь. 
А на патриотических наших деятелей культуры 
без слез не взглянешь. 

Всё начиная с первой сцены, с первых 
реплик узнаваемо. Всё это происходит здесь и 
сейчас. Буквально на каждом шагу, а не только 
в театре. А театр, особенно наш, советско-
российский — как зеркало, как лакмусовая 
бумажка, как мерило и диагноз всему про-
исходящему в обществе. В происходящем 
сам черт не разберется, ногу сломит, прежде 
чем разложит по полочкам, что да как. А вот 
Богомолов разложил то, что кипит в адском 
котле. Но как!!! 

Это прежний и совсем неожиданный Бо-
гомолов. Его высказывание не абстрактно, не 
вообще, а конкретно и узнаваемо. Впрямую не 
назван театр, потерявший лидера, но по всему 
однозначно читается, что речь идет о «Гоголь-
центре» и Кирилле Серебренникове, который, 
слава богу, жив, а не помер, в отличие от своего 
сценического прототипа, и теперь бороздит 
европейские театральные просторы. 

— Вы не артист. Вы — ...,  — грубо на-
зывает представителей нетрадиционной 
ориентации режиссерша, которую волевым 
решением властных структур назначили на 
место Глотова. Выпускница ГИТИСа и Ака-
демии ФСБ. Воевала, была ранена. Боевой 
офицер закинут в культуру. Как в «Оптими-
стической трагедии» у Вишневского: у него 
комиссар — на флоте, к бузящим морякам, 
у Богомолова — в театр, к артистам опреде-
ленной ориентации. И где она ставит диагноз 
и культуре, и ее деятелям. Диагноз неутеши-
тельный — та же грубость.

Такого количества употребления этого 
слова я давно не слышала ни с экрана, ни 
тем более с подмостков, более разборчивых 
в выражениях.

Что это? Богомолов объявил войну всем 
нетрадиционно ориентированным? Топит за 
традиционные ценности в духе современной 
риторики официальной власти? Вангует о 
тотальной подконтрольности культуры сило-
викам? В том-то вся и новизна, и прелесть его 
мхатовской «Новой Оптимистической», что он, 
с одной стороны, довольно жестко, как хирург-
практик, режет, вскрывает и показывает, а с 
другой — остроумно-цинично и умело играет, 
как с огнем, с каждой из противоборствующих 
сторон. Каждому вмазал, каждому от него 
досталось. С кем вы, мастера культуры, — во-
прос не для него. Он над схваткой, и остается 
только гадать, до какой степени это игра лично 
для него? 

— Никто не находит своему содержанию 
новую интересную форму, — продолжение 
диалога силовика с чиновницей. Далеким фо-
ном звучит песня «С чего начинается Родина». 
— ...Нацисты создали идеологию и эстетику. 
Идеология мертва, эстетика осталась. Именно 
эстетика нацизма сохраняет энергию через 
десятилетия. А что выдают с точки зрения 
формы наши художники? 

— Почему же? Либералы создали при-
влекательный контент.

— Просто воруют (со сцены звучит бо-
лее грубое слово) у Запада все что можно. 
И покойный Глотов воровал (снова грубо), 

берут готовые лекала и 
наполняют своим (то же 
самое) контентом. 

Богомолов идет 
ва-банк, думаю, отда-
вая себе отчет в том, 
что огребет и с либе-
ральной, и с патрио-
тической стороны. Он 
видится таким дерзким 
нахалом на серфе меж 
крутых волн, которые 
вот-вот схлестнутся и 
первым накроют на-
хала, дерзнувшего 
потешаться над той и 
другой. А он хохочет и 
наблюдающих за ним 
заставляет хохотать. 
Хохот в мхатовском 
зале стоит постоянно 
— от узнавания, от 
игры мысли, сюжет-
ных поворотов. 

Похоже, что этой 
постановкой Кон-
стантин решил от 

теории перейти к практике: свой манифест, 
адресованный Европе еще два года назад и 
возмутивший либеральную общественность, 
обвинившую его в продажности, он теперь 
перевел на сцену, и «Новая Оптимистическая» 
тому доказательство. И здесь он не выбирает 
выражений, не держит фигу в кармане, кокет-
ливо выступая в известной роли демократа 
от культуры. 

Но его сценический манифест (с рас-
четом или искренне?), отданный 
именно МХАТу, а не собственной 
«Бронке», объемен, несмотря 
на специфичность предло-
женной истории. История, 
помещенная им в рамки 
театра и как будто рас-
сказывающая только о 
нем (чье нутро хоро-
шо известно профес-
сиональной публике), 
на самом деле и про 
культуру с литера-
турными пересече-
ниями, и про людей с 
их скелетами в шкафу. 
И что особенно ценно, 
эти исповеди Богомолов 
тонко, практически неза-
метно отсылает к большой 
литературе и переводит в ли-
тературные цитаты. 

Поступки его героев как отраже-
ние пороков героев Достоевского, страстей 
Бунина. Нити настоящего тянутся в прошлое 
и возвращаются в настоящее. В эти моменты 
кончается смех и наступает тишина. Приходит 
час расплаты за некогда совершенный грех и 
очищение. Как у корифея старой школы Карла 
Багратионовича в исполнении Александра 

 “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”  4 октября 2022 года   стр. 7

Его новый 
спектакль 

в МХТ хорошо 
встряхнет 

Москву

Такого к
слова я дав
тем более с 
в выражения

Что это?
нетрадицио
традиционн
риторики оф
тотальной по
викам? В том
мхатовской «
с одной стор
практик, реж
другой — ост
как с огнем, с
сторон. Каж
досталось. С
прос не для н
только гадат
для него? 

— Никто
новую интер
диалога сило
ном звучит п

Его новый 
спектакль 

КОНСТАНТИН 
БОГОМОЛОВ 

ДОСТАЛ ВСЕХ

Семчева или Александра Моисеевича в испол-
нении Игоря Верника. 

— Плачьте, господа, плачьте, — говорит, 
идя по проходу, Семчев. — Все глупости на земле 
делаются именно с этим выражением лица.

Его герой так и не застрелился, как Свидри-
гайлов у Достоевского: когда-то поддавшись 
страсти, соблазнив невинное дитя. А теперь эта 

девочка явилась к нему в виде боевого 
офицера и спросила: «И ты решил 

на мне порепетировать?» 
— Я актер старой 

школы. Москвин вели-
кий, когда играл отца, 

у которого ребенок 
умер, снял мерки 
со своего ребен-
ка, сколотил гро-
бик, ездил с этим 
гробиком по 
Москве и обли-
вался горючими 
слезами — нас 

так учили. Ты не 
понимаешь? Это 

мхатовская школа! 
Проверять всё со-

бой, идти от себя. 
— Почему я? 

— Ну а кто? Мы же дру-
жили с твоими родителями, ты 

мне как родная была. 
Богомолов любит артистов. Практически 

каждому дал монолог: Кирилл Трубецкой, Ев-
гений Перевалов, Павел Ващилин, Данил Сте-
клов, Артем Соколов, Лера Горин... Отдельная 
работа у режиссера с экраном, которая особым 
образом выстроена, где даже складка на исто-
рическом мхатовском занавесе с чайкой имеет 

значение. Три камеры периодически фиксиру-
ют психологическое состояние героев и даже 
вписывают их фигуры в крупный план. 

На мхатовской сцене впервые дебютиро-
вала Василиса Перелыгина, новая звезда Кон-
стантина Богомолова с «Бронной». Она играет 
комиссара, то есть режиссера-офицера, при-
сланного в либерально ориентированный театр. 
Она хороша. Она без грима. Она точна в оценках 
происходящего. Пожалуй, ей режиссер отдал 
право если не выносить приговор, то ставить 
диагноз. Только он порой посильнее любого 
приговора. 

— Бесы прекрасно играют святость. Потому 
что святому играть не нужно, а бесам надо при-
кидываться святыми, чтобы не распознали их. 
Это ведь вопрос жизни и смерти для них, для 
чертей. Бесы очень хорошо играют благородство, 
святость, героизм. 

Или: «Покоем в искусстве не откроешь новых 
территорий. А искусство — это ведь вечное путе-
шествие… Мир искусства в отличие от земного 
мира бесконечен, и живет искусство бесконеч-
ным поиском новых территорий, нарушением 
границ. А Глотов не занимался этим, он торговал 
этим. Он быстро понял, что авангард, нарушение 
границ, провокация такой же товар, и начал этим 
торговать. Он ничего не искал, а лишь воспро-
изводил... Он не был Малевичем, Кандинским, 
Хлебниковым, Введенским. Он был дешевой 
шлюхой русского авангарда и сделал шлюхами 
вас. Он развратил вас и вместе с вами развратил 
публику, дав ей ощущение, что она причастна к 
прорывам. А на самом деле его театр давно уже 
был пылью и тленом. Он умер до смерти, а труп 
его разлагался и смердел. 

— Ишь как пафосно! 
— Наверное, но честно. 

Марина РАЙКИНА. 
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На первый взгляд кажется, что Даниил 
Медведев и Андрей Рублев проводят из 
рук вон плохой сезон, но тем не менее у 
обоих все еще есть шансы попасть в вось-
мерку сильнейших для участия в Итоговом 
турнире ATP в Турине, как и в предыдущие 
два года. Пять мест из восьми уже заня-
ты. Кто займет оставшиеся три? На этой 
неделе российские теннисисты будут бо-
роться за путевку в Астане, куда прилетел 
внушительный десант из топов.

На данный момент в Турин, где пройдет 
Итоговый турнир ATP, квалифицировались 
четверо — Карлос Алькарас, Рафаэль Надаль, 
Каспер Рууд и Стефанос Циципас. Практи-
чески квалифицировался Новак Джокович, 
несмотря на то что занимает в чемпионской 
гонке 15-е место. Серб выиграл Уимблдон 
в этом году, который не принес ему очков, 
тем не менее победа на турнире Большого 
шлема резервирует для него место в ATP 
Finals в том случае, если он не упадет ниже 
20-го места в гонке.

Но падать Новак не собирается. Он до-
вольно долго не играл в Туре — всю аме-
риканскую серию, в том числе и US Open, 
из-за отсутствия вакцинации и правил для 
въезда в США и Канаду без прививки. И те-
перь пытается компенсировать себе очковый 
дефицит и игровую практику, заявляясь на 
все возможные турниры. В это воскресе-
нье Джокович выиграл титул в Тель-Авиве и 
стал единственным теннисистом, взявшим в 
этом сезоне титулы на всех трех покрытиях 
— грунте (в Риме), траве (Уимблдон) и харде 
(Тель-Авив).

Даниил Медведев и Андрей Рублев два 
года подряд отбирались на Итоговый и сейчас 
занимают в гонке 5-е (3375 очков) и 6-е (3055) 
места соответственно. Шансы квалифици-
роваться возрастают с каждым турниром и 
каждой победой.

На этой неделе проходят два турнира — в 
Астане и Токио. Причем столица Казахстана 
впервые принимает турнир категории ATP 500, 
и по этому поводу туда съехались все теннис-
ные звезды. Россияне представлены в полном 
составе, хотя это, в принципе, ожидаемо. 

Но также в Astana Open участие принимают 
первая ракетка мира Карлос Алькарас, Новак 
Джокович, Стефанос Циципас, Хуберт Гуркач, 
Феликс Оже-Альяссим, правда, вылетевший 
в первом же матче.

В Токио состав пожиже: Каспер Рууд, 
Тейлор Фритц, Фрэнсис Тиафо, Ник Кирьос. 
Хотя призовой фонд турниров практически 
одинаков — 1,9 млн долларов, и победитель 
получает 355–365 тысяч.

Турниры этой недели могут сыграть опре-
деляющую роль в попадании на Итоговый 
турнир в Турине. У Даниила (3375) и Андрея 
(3055) не такое большое очковое преимуще-
ство перед преследователями — Феликсом 
Оже-Альяссимом (2860), Хубертом Гуркачем 

(2680) и Тейлором Фритцем (2385). На вось-
мом месте стоит еще и Александр Зверев, 
но он недавно получил новую травму («пере-
старался на тренировках») и вряд ли сможет 
включиться в борьбу.

На что рассчитывать нашим ребятам? 
Рублев не играл с US Open, а Медведев уму-
дрился проиграть на прошлой неделе на 
старте в Метце, где встречался со Стэном 
Вавринкой.

Кроме Астаны Рублев, чей первый матч 
в Казахстане завершился уже после подпи-
сания номера в печать, заявлен в Неаполь (с 
17 по 23 октября), а также прибудет в Париж 
на «Мастерс», где в прошлом году выбыл во 
втором круге.

Даниил Медведев после Казахстана от-
правится в Вену, а затем также в Париж, где 
ему предстоит защищать финал, проигранный 
ему год назад Новаку Джоковичу.

Вклиниться в борьбу за Итоговый могли 
бы и британец Кэмерон Норри с итальянцем 
Янником Синнером. Но одного свалил ко-
ронавирус, и он снялся с турнира в Токио, а 
Синнер в полуфинале в Софии на прошлой 
неделе подвернул лодыжку и не приехал в 
Астану.

Итоговый турнир ATP пройдет с 13 по 
20 ноября в Турине, и поскольку в гонке на 
попадание туда участвуют сразу несколько 
теннисистов, конец сезона обещает быть 
насыщенным и интригующим.

Ульяна УРБАН.

Футбольный мир находится в 
состоянии шока после гибели почти 
более 100 человек в Индонезии по 
окончании матча между «Аремой» 
и «Персебайя Сурабая» на стадионе 
«Канджурухан». «МК» пытается 
понять, можно ли было избежать 
этой трагедии и способна ли она 
повториться на чемпионате мира в 
Катаре.

«Это черный день для всех, кто связан с 
футболом, трагедия за гранью понимания. Я 
выражаю свои глубочайшие соболезнования 
семьям и друзьям жертв, погибших в резуль-
тате этого трагического инцидента. Вместе с 
ФИФА и мировым футбольным сообществом 
все наши мысли и молитвы с жертвами, с теми, 
кто пострадал, получил ранения, вместе с 
народом Республики Индонезия, Азиатской 
футбольной конфедерацией, Индонезийской 
футбольной ассоциацией и Индонезийской 
футбольной лигой в это трудное время», — 
гласит обращение президента ФИФА Джанни 
Инфантино, опубликованное на сайте Между-
народной федерации футбола 2 октября 2022 
года.

Такой страшной массовой трагедии 
футбольный мир не знал давно. Болельщи-
ки «Аремы», недовольные поражением своей 
команды, выбежали после матча на поле. По-
лиция попыталась их разогнать. Применила 
слезоточивый газ. Затем раздались выстре-
лы. Обезумевшие от страха люди бросились 
прочь со стадиона. На выходах с него обра-
зовалась давка, которая и стала причиной 
гибели такого большого количества людей, 
в том числе женщин и детей.

Индонезия должна была принять в 2023 
году чемпионат мира по баскетболу, чемпио-
нат мира по футболу среди юношей, Открытый 
чемпионат ATP по теннису. Также страна пре-
тендовала на проведение финала Кубка Азии 
по футболу. Состоятся ли теперь эти крупные 
международные спортивные мероприятия и 
турниры — большой вопрос. Полиция про-
водит расследование, игры национального 
чемпионата по футболу приостановлены, в 
стране объявлен траур.

● ● ●
Удивительно, как быстро забывается 

плохое. Только весной в Париже сотни лю-
дей подверглись насилию со стороны поли-
ции, пытающейся навести порядок во время 

финала Лиги чемпионов, перенесенного 
из Санкт-Петербурга в результате санкций 
УЕФА. Как писал «МК», в основном доста-
лось болельщикам английского «Ливерпуля». 
Парижская полиция, как и индонезийская в 
Кепанджене, щедро поливала налево и на-
право слезоточивым газом всех, до кого могла 
дотянуться, не брезгуя при этом и дубинками. 
Только по счастливой случайности обошлось 
без жертв.

Полицейское руководство затем извиня-
лось и каялось, обещало исправиться. Ведь на 

носу Олимпийские игры 2024 года, и худшей 
рекламы для туристов, желающих приехать в 
Париж, выдумать просто трудно. Теперь вот 
Индонезия. А на носу уже чемпионат мира 
по футболу в Катаре, который начнется 20 
ноября. Может ли там произойти что-то по-
добное? Ведь власти этой страны постоянно 
обсуждают с ФИФА, как найти компромисс 
между местными законами и традициями 
и не очень-то сдержанными на эмоции фут-
больными фанатами.

Использование слезоточивого газа на 
футбольных матчах не рекомендовано. В 
опубликованном на сайте ФИФА последнем 
выпуске «Юридического справочника», да-
тированного сентябрем 2022 года, раздел 
19 посвящен стюардам на стадионах. И там 
в пункте «b» записано: «Запрещается иметь 
при себе или использовать огнестрельное 
оружие или газ для сдерживания толпы».

Вполне четкое и понятное указание. Но 
на деле все обстоит немного иначе.

При возникновении беспорядков в боль-
шинстве стран органы правопорядка имеют 
право применять спецсредства и дополни-
тельные силы на крупных массовых меро-
приятиях. К которым, без сомнения, относятся 
и футбольные матчи, на которые зачастую 
приходят десятки тысяч человек. И здесь уже 
все зависит от особенностей конструкции 
стадионов и здравомыслия людей, возглав-
ляющих операционные штабы по обеспечению 
безопасности на этих играх. К сожалению, не 
все они способны адекватно реагировать на 
происходящее в стрессовых ситуациях.

А что в Катаре?

Безопасности болельщиков на пред-
стоящем финале ЧМ в Катаре уделяется 
очень большое, порой даже чрезмерное 
внимание.

В 2010 году была даже создана специ-
альная организация — Международный центр 
спортивной безопасности (ICSS). В 2013-м 
ее возглавил его бывший подполковник ПВО 
Катара Мохаммед Ханзаб. А генеральным 
директором первое время был немец Гель-
мут Шпан, выпускник полицейских академий 
Мюнстера и Висбадена. Сейчас Шпан воз-
главляет департамент безопасности ФИФА, 
до этого был главой безопасности Немецкого 
футбольного союза и УЕФА, что является 

лучшей оценкой его профессионализма. Ев-
ропейское подразделение ICSS одно время 
возглавлял бывший президент Европейской 
ассоциации профессиональных лиг португа-
лец Медейрош.

Руководство и эксперты ICSS в пред-
дверии ЧМ-2018 не раз приезжали в Рос-
сию, проводили здесь совместные с РФС, 
Оргкомитетом-2018 и нашей премьер-лигой 
конференции и круглые столы по вопросам 
безопасности на футбольных матчах, в работе 
которых доводилось участвовать и автору 
данной статьи. Поэтому с уверенностью мож-
но сказать, что вопросами безопасности на 
ЧМ в Катаре занимаются международные 
специалисты самого высокого уровня.

А в России?

Вы можете не поверить, но даже в рамках 
этих конференций и круглых столов, которые 
проводились совместно с ICSS, многие ев-
ропейские специалисты отмечали, что наши 
требования по обеспечению безопасности 
на футбольных матчах строже, чем во мно-
гих ведущих европейских футбольных лигах. 
Причем у нас есть не только досконально 
разработанные всевозможные инструкции и 
прочие документы, но и регулярно проводятся 
всякого рода учения и тренировки.

Более того, и Российская премьер-лига, 
и Российский футбольный союз в преддверии 
матчей повышенной категории сложности 
проводят консультации с МВД, на которые 
зачастую приглашают и представителей бо-
лельщицких объединений. А к каждому матчу 
отдельно разрабатывается и обязательно 
согласовывается с местными органами МВД 
план обеспечения безопасности на этом кон-
кретном матче. Которые автор данной статьи, 
отработав делегатом на пятнадцати матчах 
РПЛ, самолично проверял и может с уверен-
ностью сказать: очень подробные докумен-
ты, регулярно отслеживаемые руководством 
премьер-лиги.

При этом стоит учитывать, что порядок 
применения спецсредств у нас регулируется 
законом «О полиции». Конечно, несчастные 
случаи могут произойти со всеми, но в нашей 
стране на стадионах во время футбольных 
матчей за последние десять лет, к счастью, 
никаких серьезных происшествий не было.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ПРОБЛЕМА
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СПОРТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Брайан Джонсон (1947) — музыкант и поэт, 
вокалист рок-группы AC/DC
Константин Зырянов (1977) — футболист, 
полузащитник, тренер, заслуженный мастер 
спорта России
Рамзан Кадыров (1976) — президент 
Чечни
Александр Михайлов (1944) — актер театра 
и кино, народный артист РСФСР
Владимир Невзоров (1952) — дзюдоист и 
самбист, олимпийский чемпион по дзюдо, 

чемпион мира и Европы
Эмомали Рахмонов (1952) — президент 
Таджикистана
Инна Чурикова (1943) — актриса театра и 
кино, народная артистка СССР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 7…9°, 
днем 10…12°. Облачно. Небольшой дождь, 
местами умеренный. Ветер юго-восточный, 
6–11 м/c, местами порывы до 17 м/c. Восход 

Солнца — 6.37, заход Солнца — 17.57, долгота 
дня — 11.19. По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, ожидаются неболь-
шие возмущения геомагнитного поля.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 4.10.2022
1 USD — 55,2987; 1 EURO — 52,7379.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день животных
День Космических войск России

День граж данской обороны МЧС 
России
1582 г. — папа римский Григорий XIII ввел 
григорианский календарь, следующий день 
объявлен 15 октября
1932 г. — состоялась свадьба Михаила Афа-
насьевича и Елены Сергеевны Булгаковых
1957 г. — в СССР произведен запуск 
первого искусственного спутника Земли 
«Спутник-1»
2017 г. — на космодроме «Восточный» нача-
лись испытания стартового комплекса
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— Доктор, у меня почему-то зубы 
пожелтели...
—Так осень же.

— Иди есть рыбный плов с огурцами.
— Но ты же делала роллы.
— Ну, мало ли, что я там делала.

— Приступаем к сдаче зачета!

— А учебниками пользоваться можно?
— Можно. Итак, стометровка для ребят 14 
секунд, для девушек — 17 секунд.

Если в новой редакции ПДД запретят ка-
таться на электросамокате в нетрезвом 
виде, придется его продать, потому что я в 
трезвом виде боюсь на нем кататься.

— Алло. Это центр занятости?
— Да.
— Можно у вас денег занять?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Медведев и Рублев гонятся 
за путевкой в Турин
Кто им может помешать?

Международный театральный фестиваль 
имени А.П.Чехова отмечает 30-летие. Со-
бытие знаковое — ведь это самый первый 
международный театральный форум, ро-
дившийся в новой России. Он родился 
тогда, когда страны еще не были раз-
делены на дружественные и недруже-
ственные, а театральное пространство 
было общим.

Те, кто жил в Советском Союзе и зани-
мался театром, ездили на фестивали в другие 
страны и постоянно спрашивали друг друга: 
почему мы у себя не можем собрать театры 
Европы и мира? Собственно, этот вопрос на 
Учредительном съезде Союза театральных 
деятелей СССР первым поставил Кирилл Лав-
ров. Он же впоследствии стал президентом 
Чеховского фестиваля, а его генеральным 
директором — Валерий Шадрин. Этим людям 
мы обязаны знанием, контактами, совмест-
ными проектами с мировым театром.

А началось всё в трудные 90-е, когда мощ-
ная держава потеряла свою былую мощь. Но, 
как это часто бывает в России, кажущееся 
невозможным случается вопреки. Фестиваль, 
взявший имя Чехова, не стал исключением. 
В Москву в разные годы приезжали великие 

мастера: Бартабас, Пина Бауш, Люк Бонди, 
Мэтью Боурн, Питер Брук, Иво Ван Хове, Хай-
нер Гёббельс, Эмма Данте, Сергей Данченко, 
Деклан Доннеллан, Эмманюэль Демарси-
Мота, Доминик Дромгул, Начо Дуато, Филипп 
Жанти, Дзё Канамори, Мерс Каннингем, Ро-
мео Кастеллуччи, Франк Касторф, Отомар 
Крейча, Робер Лепаж, Лин Хвай-мин, Кристиан 
Люпа, Саймон МакБерни, Кристоф Марталер, 
Сатоси Мияги, Ариан Мнушкин, Жозеф Надж, 
Эймунтас Някрошюс, Мария Пахес, Оливье Пи, 
Лука Ронкони, Джорджо Стрелер, Роберт Сту-
руа, Тадаси Судзуки, Джеймс Тьере, Роберт 
Уилсон, Даниэле Финци Паска, Акрам Хан, 
Патрис Шеро, Петер Штайн, Андрей Щербан, 
Матс Эк, Ежи Яроцкий и другие.

Русский психологический театр и ми-
ровой стали как два сообщающихся сосу-
да, обогащавших друг друга. С легкой руки 
Чеховского фестиваля возникли Русские 
сезоны, которые стали событием Авиньон-
ского фестиваля в конце 90-х. А потом были 
Японские сезоны, перекрестные годы куль-
тур с непременным участием Чехов-феста. 
Сколько всего интересного было. И как порой 
непросто было реализовать такие масштаб-
ные проекты.

А Чеховский фестиваль — это масштаб, 
размах, амбиции, которые всегда оправды-
вались. В Москву первым привез из Франции 
конный театр Бартабаса Валерий Шадрин 
со своей командой. И, кстати, оказался по-
следним — никто ни до, ни после него так и 
не решился на подобную авантюру. Когда спе-
циальным самолетом в российскую столицу 
везли десяток лошадей уникальной породы, 

когда в Коломенском, на берегу Москвы-реки, 
было разбито шапито, построены конюшни, и 
каждый вечер сотни восторженных зрителей 
заполняли шатер.

Сразу пять спектаклей Робера Лепажа 
встали во МХАТе в Камергерском переулке, 
и столичный зритель открыл для себя удиви-
тельного театрального рассказчика, много-
часовые истории которого пролетали для 

зрителя совершенно незаметно. И неважно, о 
чем они были — о космосе, о датском сказоч-
нике Гансе-Христиане Андерсене или о судьбе 
эмигрантов. Спустя годы Робер Лепаж оставит 
свой след и в российском театре, выпустив с 
Евгением Мироновым в его театре спектакли 
«Гамлет» и «Мастер и Маргарита».

После показа спектаклей Тадаси Судзуки 
артисты МХАТа отправились в его театр в 
Сидзуоко, где родился российско-японский 
«Король Лир». А уж сколько интереснейших 
работ сделал с нашими актерами Деклан 
Доннеллан, и им рукоплескали в Европе!

Чеховский фестиваль стимулировал 
рождение новых фестивалей, которые 
привозили в Москву новые тенденции, от-
крывали новые имена для взрослой и дет-
ской аудитории. Все остановилось с на-
чала пандемии, когда закрылись границы 
и, кажется, остановилась жизнь. Здравый 
рассудок подсказывал, что наступает вовсе 
не театральное время, что миру предложена 
иная форма существования и коммуникации 
— онлайн. И мир, руководствуясь здравым 
смыслом и инстинктом самосохранения, 
начал осваивать этот формат и даже из-
влекать из него, как ему казалось, что-то 
новое. И только Валерий Шадрин со своим 
фестивалем не сдался — все-таки привез в 
Москву половину сформированной до пан-
демии программы.

Какой ценой? Это знает только он и его 
команда, и совершенно не должен знать зри-
тель. Show must go on — этим принципом 
руководствовался Чеховский, не подозревая, 

что ковидная угроза — это только увертюра к 
драме, трагедии, перед которой теперь стоит 
мир, в том числе и театральный, разделив-
шийся на дружественный и недружественный. 
Где главные понятия — запрет и противостоя-
ние и где все правила, которыми человечество 
руководствовалось, теперь ничего не стоят.

Вот в таком контексте самый первый и са-
мый большой театральный фестиваль встреча-
ет свое 30-летие. Он вписал яркую, уникальную 
страницу в историю отечественного и мирово-
го театра и, несмотря ни на что, не собирается 
сдавать позиций и менять принципы. В таком 
зрелом возрасте привычек не меняют.

Мы поздравляем Валерия Ивановича 
Шадрина и его Чеховский фестиваль с заме-
чательной датой и желаем, чтобы фестиваль 
продолжался.

Марина РАЙКИНА.

ВСЕЛЕННАЯ ЧЕХОВСКОГО
Самый большой Международный театральный 
фестиваль отмечает юбилей

Валерий Шадрин 
с внуками Чаплина 
— Джеймсом 
и Аурелией Тьере.

носу Олимпийские и
рекламы для туристо
Париж, выдумать пр
Индонезия. А на но
по футболу в Катар
ноября. Может ли та
добное? Ведь власти
обсуждают с ФИФА
между местными з
и не очень-то сдерж
больными фанатами

Использование
футбольных матчах
опубликованном на

Футбол под газом

Трагические события 
на матче в Индонезии 

заставляют по-новому 
взглянуть на обеспечение 

безопасности на стадионах

шлема р
Finals в т
20-го ме

Даниил Медведев 
тренируется в Астане.

принимают

17 по 23 о
на «Маст
втором кр

Дани
правится

Андрей 
Рублев.

С Бартабасом.

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Ф
ЕС

ТИ
ВА

ЛЯ

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Ф
ЕС

ТИ
ВА

ЛЯ

AP

AP
СО

ЦС
ЕТ

И

СО
ЦС

ЕТ
И


